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• Para poder darle cum-
plimiento a la sentencia T302 
de 2017, el Gobierno del Pre-
sidente Petro lanza este vier-
nes el Plan de Abastecimiento 
de Agua Potable para La Gua-
jira ‘Wüin Üles’, que ha sido 
construido a partir del forta-
lecimiento del diálogo del Go-
bierno Nacional y de la institu-
cionalidad en general con las 
comunidades, que son las que 
conocen, de primera mano, las 
dinámicas propias de la región.

 • El Plan cuenta con com-
ponentes de infraestructura, 
gestión social y gobernanza 
del agua. Así mismo, busca el 
aporte conjunto de los actores 
estratégicos involucrados en 
la rehabilitación de sistemas 
de abastecimiento de agua en 
La Guajira. Es importante en-
tender que el acceso al agua 
del pueblo wayú estará deter-
minado por la capacidad que 
las mismas comunidades ten-
gan de operar los sistemas de 

agua y de organizarse en torno 
a ello. También es fundamen-
tal la utilización eficiente de los 
recursos destinados al logro 
de este objetivo.

 • En este sentido, la estra-
tegia se centra en dos grandes 
líneas de trabajo:

1. Rehabilitación y soste-
nimiento: Como apuesta prin-
cipal del Gobierno del Cambio, 
se busca abordar los proble-
mas de sostenibilidad de las 
inversiones realizadas en go-
biernos anteriores. En este 
sentido, se ha evidenciado 

que a pesar de los numerosos 
proyectos de infraestructura 
que se han realizado en la Alta 
Guajira, la mayoría de ellos 
no se encuentra en funciona-
miento.

Al respecto, se adelantan 
las acciones necesarias para 
la sostenibilidad de la infraes-
tructura y la generación de ca-
pacidades en el territorio, en 
materia de asistencia técnica, 
fortalecimiento comunitario y 
esquemas de subsidios.

2. Terminación de in-
fraestructura: Por otro lado, el 
Plan proyecta la terminación 
de 13 sistemas comunitarios 
de abastecimiento de agua po-
table que se tienen previstos, 
por 90 mil millones de pesos, 
de recursos de la Nación, y 
cuya ejecución está a cargo 
del Plan Departamental de 
Aguas de La Guajira. Con estos 
proyectos se espera beneficiar 
al menos a 100.000 personas 
de la comunidad wayúu.

El Presidente de la Re-
pública, Gustavo Pe-
tro, propuso el pasa-
do viernes al pueblo 
guajiro que la Nación 

asumirá el mantenimiento de 
la infraestructura del agua en 
el departamento, una de las fa-
lencias regionales por las cua-
les mueren niños y niñas por 
falta del vital líquido.

El Jefe de Estado estuvo por 
tercera vez en territorio guajiro, 
esta vez para el lanzamiento 
del Plan de Abastecimiento de 
Agua Potable para la Guajira 
‘Wüin Üles’, y aseguró que una 
nueva inversión multimillona-

ria en esta infraestructura, sin 
un claro programa de manteni-
miento, sería perder recursos 
de nuevo. 

“Esto no está funcionando. 
Y si volvemos y metemos un 
billete, y no se hace el mante-
nimiento, en tres años la mitad 
de lo que hagamos ya no está 
sirviendo. Entonces, hay que 
hacer un acuerdo que, en mi 
opinión, conociendo un poco 
el territorio, es que la Nación 
asuma el mantenimiento”, de-
claró.

Insistió en que, si se habla 
de un sistema de agua para la 
región, tener claridad en cuan-

to a los datos sobre la misma 
infraestructura y sobre la ges-
tión de los recursos es funda-
mental.

“Un sistema es saber dón-
de está la infraestructura y 
cuánto cuesta el mantenimien-
to de cada pozo. Y el costo de 
reposición de la maquinaria, 
porque tiene vida útil que se 
acaba. Y si no se está guar-
dando esa plata, porque nadie 
la pone, ahí hay un problema. 
Esos datos no los tenemos, 
esos datos hay que hacerlos”, 
agregó.

Preguntó cuánto cuesta 
mensualmente el manteni-
miento de los 565 puntos del 
agua en La Guajira y quién 
debe administrar dichos recur-
sos, que provienen del llamado 

Sistema General de Participa-
ción (SGP).

“¿Cómo se hace para que 
desde el Sistema General de 
Participación se gire una pla-
ta, digamos a un comité para 
que guarde la plata? Podría 
guardarla el municipio y cada 
vez que haya la necesidad del 
mantenimiento se pueda dis-
tribuir; pero eso no lo están 
haciendo los municipios de La 
Guajira”, añadió.

De otro lado, el Presidente 
Petro hizo un llamado al Insti-
tuto Colombiano de Bienestar 
Familiar (ICBF) para cambiar 
totalmente la política pública 
de atención a las familias y a la 
primera infancia. 

Según el Jefe de Estado, 
esta entidad desconoce el 

concepto de familia que tiene 
el pueblo wayú, por ejemplo, 
y también la importancia del 
agua. Por tanto, el cambio 
debe partir desde allí.

“¿Cuál es el programa del 
ICBF para lograr que la Guajira 
tenga agua potable? El ICBF no 
tiene ni uno, no ha pensado en 
eso. Imagínese: el Bienestar 
Familiar y no ha pensado que 
la familia necesita agua. Cla-
ro, se puede crear, se puede 
articular, pueden ayudar insti-
tuciones estatales que sepan 
más del agua, pero de parti-
da estamos funcionando mal, 
porque estamos intentando 
que un modelo muy cachaco y 
miserablista de atención a los 
niños, no se adapte a las con-
diciones culturales del pueblo 
wayú, si no al revés, a ver cómo 
se encajona el pueblo wayú en 
lo que han ideado en Bogotá, y 
resulta que eso no es posible”, 
puntualizó.

El Presidente Petro también 
reiteró la importancia del de-
partamento en la generación 
de riqueza a través de su enor-
me potencial en la generación 
de energía solar y eólica e invi-
tó al sector privado y a las co-
munidades, como a las autori-
dades regionales, a trabajar en 
el desarrollo de esta iniciativa.

Presidente propuso un pacto con la comunidad
wayú para que la Nación asuma el mantenimiento 

de la infraestructura del agua en La Guajira

¿En qué consiste el nuevo Plan de Agua Potable para La Guajira del Gobierno de Gustavo Petro? Aquí le 
contamos:

En su tercera visita a Uribia, el Mandatario planteó que, si se habla de un sistema del agua, debe cono-
cerse en dónde está su infraestructura y cuánto cuesta el mantenimiento de los 565 pozos y puntos con 
el líquido en el departamento.

Presidente Petro lanzó ‘Wüin Üles’

Gustavo Petro Urrego, presidente de la República.

El Presidente de la República, Gustavo Petro, propuso el pasado viernes al 
pueblo guajiro que la Nación asumirá el mantenimiento de la infraestructu-
ra del agua en el departamento.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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El Alcalde José Ramiro Ber-
múdez Cotes, intervino durante 
la instalación del diálogo social 
para definir la ruta de la tran-
sición energética con la Minis-
tra de Minas; Irene Vélez. En 
su intervención, el mandatario 
hizo énfasis en que Riohacha 
al igual que toda La Guajira ha 
aportado al país gran parte de 
su riqueza, y ahora, con los re-
tos del cambio climático, tam-
bién tiene la capacidad y la vo-
luntad de aportar todo su sol y 
sus vientos para generar ener-
gías limpias que contribuyan a 
mitigar muchos efectos, entre 
ellos, la huella del carbono.

El Alcalde de los riohache-
ros, expresó que, "esta transi-
ción energética sea inteligen-
te, sostenible y justa con las 
comunidades donde se están 
asentando los grandes proyec-
tos eólicos y solares, ya que 
promoverla, es también apoyar 
que los beneficios de la transi-
ción energética también deben 
alcanzar a nuestras comunida-
des, tanto como a la región y el 
país". Aseveró

Los asistentes, por su par-
te, aplaudieron la posición del 
Alcalde cuando se refirió, al 
duro golpe que ha sufrido la 
región y los ciudadanos por los 

altos costos de la energía eléc-
trica, donde para agosto pasa-
do el servicio de electricidad se 
incrementó en La Guájira en 
más de 47.1%

"Por lo tanto, esperamos 
que los nuevos proyectos que 
promueve la transición energé-
tica cambien esta tendencia y 
abarate costos, porque el sol 
y el viento son gratis, en este 
sentido la generación de esta 
energía no puede ser costosa 
como si lo está siendo la gene-
rada por las represas o plantas 
que funcionan a base de gas o 
carbón". Precisó el Alcalde Rio-
hacha.

"Los beneficios de la transición energética también
deben alcanzar a nuestras comunidades" dijo el Alcalde 
de Riohacha en el diálogo social con la Ministra de Minas
Este fue un diálogo público que tuvo lugar el pasado sábado con la presencia de la Ministra de Minas, la 
Senadora Martha Peralta, autoridades gubernamentales,  líderes indígenas, comunitarios y  ciudadanía 
en general.

José Ramiro Bermúdez Cotes, alcalde de Riohacha.

El alcalde de Maicao, 
fue el único alcalde 
municipal del De-
partamento de La 
Guajira, además del 

anfitrión del Distrito de Rioha-
cha, que asistió a la mesa de 
diálogo social, sobre transición 
energética, cómo una hoja de 
ruta, que construye el Ministe-
rio de Minas y Energía, en ca-
beza de Irene Vélez.

El mandatario participó en 
una mesa de trabajo sobre los 
proyectos de energías alterna-
tivas que se vienen desarro-
llando el territorios indígenas 
wayuu y señaló varias iniciati-
vas para que la transición ener-
gética y la implementación de 
estos parques eólicos y sola-
res, no sigan generando con-
flictos, sino que sean la oportu-
nidad anhelada de progreso y 
desarrollo, para La Guajira. 

La primera propuesta es 

que a través del Ministerio del 
Interior, en articulación con 
la gobernación y las alcaldías 
municipales, se realice un cen-
so o caracterización que per-
mita establecer dónde están, 
cuántos son y cuántas  comu-
nidades indígenas wayuu hay 
en total, en ese mismo orden 

establecer quienes son las au-
toridades de cada comunidad, 
con quienes se pueda realiza 
el proceso de concertación y 
consulta previa, con el recono-
cimiento y respeto de sus usos 
y costumbres. 

Por otra parte el mandata-
rio Mohamad Dasuki, resaltó 

una propuesta que ya tuvo eco 
y fue anunciada por el presi-
dente de la República Gustavo 
Petro, y es que las comunida-
des indígenas puedan hacer-
se socios de los proyectos de 
energías alternativas y así en 
el proceso de distribución de 
las utilidades, puedan recibir 

recursos y estos ser inverti-
dos en proyectos productivos, 
cría de animales, adecuación 
de pozos y molinos, así como 
otras alternativas para garanti-
zar la seguridad alimentaria y 
disminuir el impacto de la des-
nutrición en los niños y niñas.

Alcalde de Maicao, participó en diálogo social
sobre transición energética con la Ministra de Minas 
y Energía en La Guajira 

Alcalde de Maicao Mohamad Jaafar Dasuki Hajj participó en mesa de diálogo social sobre transición energética.

https://guajiranews.com/wp-content/uploads/2022/11/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-26-de-Noviembre-Edicion-020.pdf
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...
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EL CONGRESITO

El ex ministro de Minas y 
Energías, Amilkar Acosta 
Medina, destaca el 
merecido homenaje
postumo a dos ilustres 
guajiros

Mucho ruido y pocas nueces Once proyectos de
Acuerdos se aprobaron, 
cuatro fueron negados y 
uno retirado

"Muchos beneficios traerá  
para los villanueveros y los mu-
nicipios que quedan cerca a la 
tierra del Cuna de Acordeones, 
al  contar con una oficina del 
Banco Agrario de Colombia, 
una gestión que hemos venido 
haciendo con mucha dedica-
ción y que hoy entregamos a 
toda la región" con estas pala-
bras el alcalde los villanuevero 
oficializa la inauguración de 
una oficina del Banco Agrario 
en el municipio de Villanueva.

El evento se llevó a cabo 
este sábado 10 de diciembre 
a las 9:00 de la mañana en la 
plaza principal del municipio 
de Villanueva con la presencia 
de autoridades locales y re-
gionales, la Gestora Social del 
municipio y la gerente regional 
costa Lilia Castillo y Andrés 
Perdón Asesor del Presidente 
del Banco Agrario, entre otras 
personalidades.

El Banco Agrario de Colom-
bia, es una entidad financiera 
estatal orientada principal-
mente al financiamiento de ac-

tividades relacionadas con el 
sector rural, agrícola, pecuario, 
pesquero, forestal y agroindus-
trial, en la actualidad el banco 

está representado por Hernan-
do Francisco Chica Zuccardi, 
con una amplia trayectoria la-
boral, ocupando importantes 

cargos.
Hoy el municipio de Villa-

nueva-La Guajira no es ajeno 
en la visión Futurista y la de 
fomentar desarrollo en la re-
gión, ya que con una sede del 
Banco Agrario en el municipio, 
la entidad financiera  garantiza 
a la ciudadanía villanuevera la 
atención personalizada para 
solicitudes de créditos, apertu-
ra de cuentas,  transacciones 
como depósitos, retiros pago 
de giros subsidios, cómo tam-
bién se puede aprovechar para 
la compra de agroinsumos, 
adquisición de maquinaria y 
opciones de financiamiento 
entre otras medidas que bene-
fician a pequeños y medianos 
productores garantizando la 
rentabilidad y desempeño eco-
nómico del municipio y propor-
cionando productos y servicios 
que permiten ser competitivos 
a nivel regional y nacional.

Inauguran en Villanueva, sede del Banco Agrario
que facilitará créditos a pequeños productores del 
municipio

Es el resultado que puede presentar 
el Concejo del Distrito de Riohacha, 
cuando el pasado sábado clausuró el 
periodo de sus sesiones ordinarias 
ampliadas.
El discurso de clausura le correspon-
dió al secretario General del Gobier-
no Distrital, Johan Ortiz, por delega-
ción expresa del alcalde José Ramiro 
Bermúdez Cotes.
Y como de costumbre el presidente 
Roberto Carvajalino Gutiérrez, hizo 
un balance generalizado de la labor 
desarrollada por esta corporación 
popular durante el año que está a 
punto de terminar.
Lo que sí es que hay que resaltar que 
se consolidó una coalición mayorita-
ria conformada por 11 concejales 
que públicamente respaldan la ges-
tión administrativa del burgomaes-
tre José Ramiro Bermúdez Cotes.
Y existe una coalición minoritaria 
conformada por seis concejales que 
a la luz del día pareciera que están 
en buena tónica con el ejecutivo dis-
trital.
 El interrogante sería: ¿Cuál de las 
dos coaliciones es la qué está en la 
"pomada".
¡Y no me digas más!

Realizado por la Asociación de Profesio-
nales de La Guajira, a Amilkar Gómez 
Deluque y Jaime Redondo Bruges. Am-
bos fueron connotados juristas oriundos 
del Distrito de Riohacha y del municipio 
de Fonseca, respectivamente.
De acuerdo a lo señalado por Amilkar 
Acosta Medina, Jaime Redondo Bruges, 
fue miembro activo del Colegio de Abo-
gados y Fundador del Capítulo de Dere-
cho procesal en La Guajira. Entre tanto 
Amilkar Gómez Deluque fue fundador 
de la Asociación de Profesionales de La 
Guajira, la cual presidió y miembro tam-
bién del Colegio de Abogados.
Hay que recordar que el Dr. Jaime Re-
dondo Bruges incursionó por el mundo 
del periodismo como director del pe-
riódico Ecos de La Guajira que poste-
riormente quedó en manos de Alfredo 
Orcasitas Curvelo, quien lo mantuvo por 
varios años hasta que fue amenazado de 
muerte.
Por su parte, Amilkar Gómez Deluque, 
también fue secretario de Educación De-
partamental, Director Seccional de Fis-
calías y en dos oportunidades fue can-
didato a la alcaldía del hoy Distrito de 
Riohacha, por el Partido Liberal.
Se resalta que este homenaje póstumo 
se concretó en la capital del departa-
mento de La Guajira.

Al estilo de una comedia romántica escrita por el drama-
turgo William Shakespeare.
Fue lo que prácticamente se vió en la visita que el pasado 
viernes hizo a la Alta Guajira el Presidente de la Repúbli-
ca de Colombia, Gustavo Petro Urrego.
Allí, hizo el lanzamiento del Plan de Abastecimiento de 
Agua Potable para el departamento de La Guajira, 
incluyendo las comunidades Indígenas wayuu. Busca 
contribuir a reducir una problemática tan grave como 
la desnutrición infantil, precisamente, por no tener un 
acceso contundente al agua potable.
En esa visita también hizo presencia la ministra de Vi-
viendas, Ciudad y Territorio, Catalina Velasco.
Al igual que el gobernador encargado, José Jaime Vega 
Vence y varios alcaldes, entre ellos, el del Distrito de Rio-
hacha.
Se hicieron anuncios financieros inicialmente por 75 mil 
millones de pesos.
Lo cierto es que al final el Jefe del Estado sorprendió a 
La Guajira y Colombia cuando dijo que su gobierno ha 
fracasado en su poco tiempo con relación a no permitir 
la muerte de niños y niñas por causas asociadas con la 
desnutrición.
Y enfatizó que ya van 20 muertes en su Gobierno. Y casi 
80 en todo el año si se suman las atruibuidas al Gobierno 
anterior de Iván Duque Márquez.
"De qué sirve Colombia ser potencia mundial de la vida 
cuando en La Guajira se mueren niños y niñas por des-
nutrición? 
"Eso significa que por ahora en ese sentido hemos fra-
casado".
Puntualizó Gustavo Petro Urrego.
Y colorín, colorado, este cuento se ha acabado y La Gua-
jira se debe preparar para la cuarta visita del Presidente 
de la República de Colombia, Gustavo Petro Urrego.
¡Y no se me moleste "compadrito", el de las tiras cómicas, 
porque las cosas hay que tomarlas por el lado amable!
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No existe una claridad 
política

Se acercan las vacaciones 
colectivas del Poder Judicial 
en el Distrito de Riohacha

Tarde, pero al menos lo 
está haciendo

Los Consejos Comunitarios en las 
diferentes comunas. En esta oportu-
nidad el alcalde del Distrito de Rio-
hacha, José Ramiro Bermúdez Cotes 
y los miembros de su gabinete logra-
ron reunirse con las comunidades 
de la Comuna Cinco.
Trataron las problemáticas más 
apremiantes de indole social y en 
cuanto al número de barrios que 
identifica esta Comuna mencionada 
con anterioridad y especialmente a 
lo atinente a la construcción de un 
alcantarillado pluvial y la ejecución 
de programas de viviendas.
Hay que anotar que estos Consejos 
Comunitarios se deben realizar en 
el inicio del periodo constitucional 
de cualquier alcalde y no cuando ya 
este gobierno a partir del primero 
de enero del nuevo año entra en la 
recta final. Además, el 2023, es un 
año eminentemente político a raíz 
de que el 29 de octubre se realiza-
rán las elecciones regionales.
¡Y no me digas más!

En el sentido de que el actual gober-
nador encargado del departamento 
de La Guajira, José Jaime Vega Ven-
ce, sea ratificado como designado en 
el cargo, por parte del presidente de 
la República, Gustavo Petro Urrego.
Muy a pesar de que hace meses fue 
incluido en una terna presentada 
por el Partido de la "U" ante la mis-
ma Presidencia de la República en 
compañía de Jairo Aguilar Deluque 
y Diala Wilches Cortina.
Lo cierto es que esta terna la opinión 
pública no sabe a ciencia cierta que 
suerte ha tenido en la ventanilla úni-
ca del Ministerio del Interior.
Al igual que tampoco se conoce la 
suerte de otra terna "añejada" en 
Bogotá y conformada por Estella Pe-
ñaloza Ovalle, Isacc Carrilo Parody 
y el estelar compositor de música 
vallenata, Rafael Enrique Manjarrez 
Mendoza.
¿Será qué el presidente Gustavo Pe-
tro Urrego nombraría un nuevo go-
bernador designado para el depar-
tamento de La Guajira, antes de que 
finalice el 2022?
¡Esperemos, esperemos, esperemos!

Pero nada que se produce el fallo 
de segunda instancia de la acción 
de tutela relacionada con la ren-
dición de cuentas del gobernador 
encargado de la Guajira, José Jai-
me Vega Vence, vigencia fiscal del 
2021.
Se recuerda que fue impetrada por 
el señor Luis Alonso Colmenares 
Rodríguez y que obligó el aplaza-
miento de la rendición de cuentas 
para el 27 de diciembre del año 
que está por terminar.
Y este ejercicio de índole adminis-
trativo se hará con la participación 
de las comunidades en el munici-
pio de Maicao.
¡Habrá que esperar!

Luego del proceso de con-
vocatoria, examen, evaluación y 
selección, la Alcaldía de Dibulla 
les dio la bienvenida a 18 nuevos 
funcionarios, que llegaron a esta 
administración para ocupar dife-
rentes cargos técnicos, tecnoló-
gicos y profesionales.

Este proceso de meritocracia 
estuvo a cargo de la Comisión 
Nacional del Servicio Civil para 
suplir las 30 vacantes disponi-
bles en la planta de personal, 
de los cuales aún faltan 12 em-
pleados que prontamente serán 
asignados a través de un proce-
so exactamente igual.

En esta convocatoria partici-
paron personas de los 170 muni-
cipios que implementan Progra-
mas de Desarrollo con Enfoque 
Preferencial -PDET- en el país, e 
inicialmente estarán en un pe-
ríodo de prueba de seis meses, 
para luego pasar a una evalua-
ción sobre su desempeño.

El despacho de Marlon 
Amaya Mejía y el secretario de 
Gobierno y Servicios Adminis-
trativos, Lucas Brito Noches, le 
dieron posesión al nuevo perso-
nal en el marco de una eucaristía 
celebrada en la parroquia Nues-
tra Señora del Pilar, a manera de 
buen recibimiento.

Dibulla recibe a 18 nuevos funcionarios de 
planta que superaron concurso de mérito 
de la CNSC

http://www.instagram.com/guajiranews
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Una visión clara de la política regional, nacional y sin temor a decir la verdad

Su nombre continúa dentro de las cá-
balas políticas con posibilidades de ser 
nombrado gobernador designado para 
el departamento de La Guajira.  Se trata 
de Óscar Sánchez Ospino.

Aunque en las redes sociales no sola-
mente lo descartan sino que también 
han tratado de ridiculizarlo. Este Conta-
dor de profesión, sigue sonando para el 
primer cargo de esta sección del país y 
de  acuerdo a informaciones de entera 
credibilidad estuvo el pasado viernes 
en la Alta Guajira teniendo en cuenta la 
visita que hizo el presidente de la Re-
pública, Gustavo Petro Urrego, ante las 
comunidades Indígenas wayuu.
Sea nombrado o no gobernador desig-
nado del departamento de La Guajira, 
Óscar Sánchez Ospino, merece el respe-
to de la gente que por cualquier circuns-
tancias de índole política crea o no crea 
que dicho nombramiento se pueda o no 
se pueda concretar. Porque a decir ver-
dad la última palabra la tiene el primer 
mandatario de la Nación.

Un Riohachero que se consolida con 
buenos pergaminos en la carrera de la 
oficialidad de la Policía Nacional de los 
Colombianos. Su nombre: Edwin Javier 
Olarte Pérez, quien en las últimas ho-
ras fue ascendido a Teniente Coronel. 
Por una situación de orden legal pasó 

por todos los exámenes requeridos por 
el Ministerio de Defensa Nacional para 
poder continuar sirviéndole a la Patria 
después de haber egresado de la Es-
cuela General Santander y pasar los si-
guientes escalones: Alférez, Subtenien-
te, Teniente, Capitán, Mayor y ahora, 
Teniente Coronel.
Edwin Javier Olarte Pérez, es hijo de Re-
medios Pérez, quien es pensionada por 
el Gobierno del Distrito de Riohacha. Se 
encuentra en Bogotá y espera seguir 
adelante en busca de ser Coronel efec-
tivo y lograr llegar a ser un General de la 
República de Colombia.
También es importante señalar que el 
nuevo Teniente Coronel Edwin Javier 
Olarte Pérez, hace varios años estuvo 
en su tierra natal como integrante del 
Comando del Departamento de Policía 
Guajira.

Termina un buen trabajo como Presidente 
del Concejo del Distrito de Riohacha el joven 
profesional, Roberto Carvajalino Gutiérrez.
Su periodo va hasta el 31 de diciembre del 
presente año.
Hay que decir que con mucha categoría y cla-

se dirigió las sesiones ordinarias y extraordi-
narias que terminaron el pasado sábado.
Siempre respetó el derecho que tienen los 
concejales y concejalas de expresar sus opi-
niones cuando se presentaron los diferen-
tes debates con relación a los proyecto de 
Acuerdos que fueron aprobados y negados y 
que fueron presentados por el alcalde José 
Ramiro Bermúdez Cotes.
En ningún momento aplicó la "mordaza" que 
desde hace varios años pasó a la historia en 
el recinto de la democracia riohachera.
Hay que señalar que Roberto Carvajalino 
Gutiérrez, actualmente hace parte de una 
coalición mayoritaria de 11 concejales que 
dominan las sesiones ordinarias y extraor-
dinarias y que a la vez respaldan la gestión 
administrativa del Alcalde del Distrito de Rio-
hacha, José Ramiro Bermúdez Cotes.

La Sala de lo Contencioso Administrativo 
- Sección Quinta del Consejo de Estado y 
actuando como magistrado ponente Pedro 
Pablo Vanegas Gil, en las últimas horas dic-
tó providencia de segunda y última instancia 
por medio de la cual confirmó el fallo de pri-

mera instancia proferido por el Tribunal Con-
tencioso Administrativo de La Guajira del día 
26 de agosto del presente año, que dejó en 
firme la elección de Bienvenido Mejía Brito  
como Contralor General del Departamento 
de La Guajira, por parte de la Asamblea De-
partamental de esta sección del país.
Esta elección fue demandada por el abo-
gado Miguel Eduardo García Prada, por 
presuntas irregularidades en el proceso del 
concurso de méritos realizado por la Univer-
sidad de Córdoba. Pero tal demanda no le 
prosperó ante la máxima Jurisdicción Con-
tenciosa Administrativa en Colombia.
Lo que indica a las claras que Bienvenido 
Mejía Brito seguirá como Contralor General 
del Departamento de La Guajira, hasta el 31 
de diciembre de 2025.
Cabe destacar que el abogado defensor en 
este proceso jurídico fue Guillermo Jaramillo 
Santa.

Un nuevo reconocimiento a la laborio-
sidad, sencillez y sanas costumbres 
hizo el Concejo del Distrito de Riohacha 
cuando tomó la decisión de reelegir por 
décima cuarta vez a Rina Gómez Rivero, 
como su Secretaria General.
Fue en sesión plenaria y por unanimi-
dad. Su periodo va del primero de enero 
al 31 de diciembre de 2023.
Rina Gómez Rivero, es Psicóloga de pro-
fesión y con la claridad meridiana que 
la caracteriza agradeció a los conceja-
les de la capital del departamento de La 
Guajira, su nueva reelección y la ratifica-
ción de la confianza depositada en ella.
Hay que destacar que Rina Gómez Ri-
vero ha logrado consolidarse en ese im-
portante cargo, gracias a su buen des-

empeño administrativo y a la lealtad no 
solamente a esta corporación de extrac-
ción popular, sino con los concejales y 
concejalas que le correspondido traba-
jar durante 13 años ininterrumpidos.
¡Felicitaciones a todo dar!

Dos Gestoras Sociales que en estas na-
vidades están trabajando de manera in-
cansable. Y no es para menos.  Se trata 
de Carmen Cecilia Mendoza Berardine-
lli, desde el Gobierno Departamental de 
La Guajira y Belines Fuentes Meza, des-
de el Gobierno del Distrito de Riohacha.
Ambas jóvenes profesionales se propu-
sieron llevarles una navidad feliz a los 
niños y niñas de los 14 municipios y del 
Distrito de Riohacha. Para tales efectos 
hicieron gestiones ante la empresa pri-
vada y no les dijeron que no.
Es un trabajo que merece el reconoci-
miento de la opinión pública, de esta 
sección del país.
Hay que señalar que Carmen Cecilia 
Mendoza Berardinelli, es la dignisima 
esposa del señor gobernador encar-
gado del departamento de La Guajira, 
José Jaime Vega Vence.
Mientras que Belines Fuentes Meza, es 

la dignisima esposa del señor Alcalde 
del Distrito de Riohacha, José Ramiro 
Bermúdez Cotes.
En resumen dos Gestoras Sociales que 
en esta época de Navidad están traba-
jando en favor de la niñez guajira y rio-
hachachera, pero:
¡A todo dar!
¡Y ... pare de contar!

La Corporación Autónoma Regional de La 
Guajira que orienta el Ingeniero Civil rioha-
chero, Samuel Lanao Robles, realizará este 
jueves 16 de diciembre el Foro "La Guajira 
hacia la transición energética y descarboni-
zación", como un espacio de reflexión para 
abordar los retos, barreras, oportunidades 
e iniciativas implementadas en relación con 
estos temas, y para promover dichos proce-
sos como parte de la acción climática regio-
nal.
Este evento se llevará a cabo en el auditorio 
del hotel Gimaura del Distrito de Riohacha 
y será de manera presencial de ocho de la 
mañana a las doce meridiano.
Y se contará con la participación de fun-
cionarios del Ministerio de Ambiente, de la 
Autoridad Nacional de Licencias Ambienta-
les, de la Universidad de La Guajira, de la 
Asociación Nacional de Industriales, ANDI, 

del sector privado y de un grupo de expertos 
ambientalistas que desarrollarán diferentes 
paneles que incluyen temas como: el futuro 
de los proyectos energéticos en La Guajira y 
la descarbonización como una oportunidad 
de mitigación en el territorio peninsular.

No es una inocentada antes del 28 de di-
ciembre. Es algo real que con valor civil lo ex-
plicó el presidente de la República, Gustavo 
Petro Urrego.
Y tiene que ver con la muerte de 20 niños y 
niñas indígenas wayuu que han muerto en su 
corto periodo de gobierno por causas asocia-
das con la desnutrición infantil.
Esta situación viene de hace años y a tal pun-
to que la Corte Constitucional en el 2017, dic-
tó la sentencia T - 302 que obliga al Gobierno 
Nacional, al Gobierno Departamental y a los 
Gobiernos de cuatro alcaldías del norte de La 
Guajira, a que busquen alternativas para po-
der no solamente combatir la desnutrición in-
fantil, sino también evitar sus muertes. Sobre 
este último caso tanto la Nación, el Departa-
mento de La Guajira y el Instituto Colombia-
no de Bienestar Familiar, ICBF, nunca se han 
puesto de acuerdo en cuanto a la estadística 
relacionada con el número de muertos tanto 
niños y niñas wayuu.
Y pensar que el presidente de la República, 
Gustavo Petro Urrego, dijo el pasado viernes 
en la Alta Guajira: "el hecho de que yo venga a 
La Guajira por tercera vez en cuatro meses y 

me entero de que 20 niños y niñas han muer-
to por desnutrición en este gobierno, significa 
que estamos fallando y esto se llama un fra-
caso y hay que asumirlo como tal.
Este Gobierno no es para ver morir niños y 
si se están muriendo, ¿De que potencia de 
la vida estamos hablando? Esto es una men-
tira".
Estas declaraciones fueron recibidas en el 
departamento de La Guajira, como una reali-
dad que hay que acabarla con toda la acción 
directa del Estado Colombiano.
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Como una de las siete me-
jores playas del país, así se 
cataloga el sector 3 de playas 
urbanas en el Distrito de Rio-
hacha; un logro articulado de 
la administración Distrital, es-
pecialmente apalancado por la 
Dirección de Turismo. 

“Hoy izamos una bandera 
producto de los esfuerzos de 
esta administración, un reco-
nocimiento que ni se compra 
ni se vende, que fue recibido 
en la ciudad de Cartagena jun-

to a otros dirigentes y actores 
del gobierno nacional”, expre-
só José Ramiro Bermúdez, al-
calde Distrital. 

Se cumplieron más de 30 
requisitos que como lo con-
templa la resolución No.07 de 
2022 firmada por la Asocia-
ción Colombiana de Ingeniería 
Sanitaria y Ambiental - ACO-
DAL, Riohacha fuese exaltada 
por sus extensas playas. 

Además, de su extensión, 
este sector 3 de playas que 

comprende del espolón fren-
te a InterClub hasta el espo-
lón frente al Banco Popular; 
ya cuenta con pasarela para 
el tránsito de visitantes con 
movilidad reducida, cuerdas 
y boyas de límite, garita y sal-
vavidas, baños adecuados, 
limpieza permanente y otras 
importantes acciones. 

Diana Barraza, miembro 
de ASOVENPLAG, sostuvo “Le 
damos nuestro total agrade-
cimiento a todos los entre gu-

bernamentales que hicieron 
parte de este proceso, tene-
mos más de 30 años de estar 
en esta zona y nos hace feliz 
ver este proceso tan bonito 
para nuestra playa”.

El acto de Izada de bande-
ra contó con la participación 
del Capitán de la Armada, 
Carlos Ramírez; Texeira Agui-
lar, enlace Fontur; hoteleros, 
restauranteros, asociaciones 
de playa, turistas, medios de 
comunión y demás actores in-

volucrados en el proceso. 
Al transcurrir del acto sim-

bólico, también se logró hacer 
un reconocimiento a Uniguaji-
ra, Grupo Interaseo, Fundación 
Guajira Aventura, DIMAR y a la 
Policía de Turismo por su per-
manente apoyo en el cumpli-
miento de los indicadores que 
permitieron la certificación de 
bandera azul. 

Cabe destacar que este 
galardón trae consigo mayor 
promoción del destino, más 
recursos para la ejecución de 
obras de infraestructura que 
permitan exaltar el escenario 
de playa y otras iniciativas que 
dignifiquen y dinamicen la ac-
tividad económica en la zona. 

Esta certificación tiene vi-
gencia desde el 01 de diciem-
bre de 2022 hasta el 31 de 
agosto de 2023; el compromi-
so de la administración Distri-
tal es mantenerla y recertificar-
se, por ello contará con todos 
los esfuerzos necesarios para 
que las actividades de cumpli-
miento continúen.

Después de 5 años de arduo trabajo y articulación, en Riohacha la administración Distrital cambia la 
historia izando la Bandera Azul que se le otorgó por ser una de las 7 playas del país en cumplir con las 
condiciones estandarizadas que las exalten a nivel internacional.

ACTUALIDAD
Alcalde de Riohacha izó la Bandera Azul en el sector 
3 de playas urbanas

Pese a las acciones adelan-
tadas por la Gobernación de La 
Guajira, a través de la Dirección 
de Tránsito y Transporte de La 
Guajira, liderada por Miguel 
Ángel Choles Murillo, continua 
agudizándose  la problemática  
día tras día debido a  Los cons-
tantes bloqueos a altura del 
corregimiento de Mingueo, en 
la carretera Troncal del Caribe 
por decisión de los conductores 
y transportadores del carbón 
que provenientes de Santander, 
Boyacá y Cundinamarca hasta 
la empresa  Puerto Brisa en el 
ubicada en corredor vial del mu-
nicipio de Dibulla.

“Con gran preocupación ve-
mos desde la DATT (Dirección 
de Tránsito y Transporte de La 
Guajira) la situación que hoy 
vemos en esta arteria vial de 
nuestro Departamento, el cual 
lamentablemente ha dejado ya 
víctimas mortales en días pasa-
dos y que se ha convertido en 
un grave problema que afecta 
al  turismo, comercio, y laboral-
mente a cientos de personas 

diariamente, desde esta secto-
rial hemos oficiado a DITRA 1 
y a las empresas Puerto Brisas 
y GECELCA, responsables del 
parqueo de las tractomulas, en 
la carretera sin recibir ninguna 
respuesta”  manifestó el funcio-
nario en el recinto del concejo 
de municipal de Dibulla, en la 
reunión convocada por esta cor-
poración.

Por su parte el alcalde de 
Dibulla Marlon Amaya, indicó; 
“Esta situación no solo obede-
ce a disposiciones regionales 
si no que los cierres y bloqueos 
continuos son una estrategia 
de presión por parte de los 
conductores, que inicialmente 
estaban exigiendo el pago del 
tiempo que permanecieron en 
la vía sin poder descargar sus 
vehículos por múltiples razones 
y que los choferes identifican 
como ‘standby’, utilizando las 
vías de hecho para exigir se les 
cumpla proceso de pliego de 
peticiones con siete empresas, 
que  operan en el transporte, de 
carbón”

Son cerca de mil tractomu-
las, durante los días 8, 9 de 
diciembre que estuvieron para-
lizados, con sus conductores y 
propietarios reclamando mejo-
ras en los pagos.  Según el al-
calde este jueves, los diálogos 
están casi concluidos quedan-
do solo el punto de pago del 
‘standby’, que es el tiempo en 
el que han permanecido espe-
rando turno para descargar.

Al finalizar su intervención 
el director Miguel Ángel Choles 
Murillo, enfatizó en la importan-
cia de darle soluciones de fondo 
a la situación actual lo cual re-
quiere de la intervención inme-
diata del Ministerio de Transpor-
te, y crear también un escenario 
de dialogo con la asamblea de-
partamental para que con su 
apoyo se pueda lograr adoptar  
programas y de proyectos de or-
denzas propuestas  por la DATT 
con los que la Gobernación de 
La Guajira, espera  desarrollar 
la seguridad vial soluciones de 
movilidad en  todo el Departa-
mento de la Guajira.

La Gobernación de la Guajira y la administración municipal 
de Dibulla, esperan pronta solución a la problemática
presentada en la vía Mingueo - Palomino

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ACTUALIDAD

Tras la publicación realiza-
da por este medio de comu-
nicación el pasado 23 de no-
viembre, donde puntualizamos 
los casos de algunos pacientes 
de Medicenter que se queja-
ron porque durante procedi-
mientos realizados en la sede 
de Riohacha donde requerían 
anestesia, posterior a esta, no 
pudieron ser intubados y eran 
despertados de manera inme-
diata sin poder ser realizado su 
procedimiento médico, la enti-
dad aclara algunos puntos.

En diálogo con Guajira 
News, el selecto grupo de 
anestesiólogos de Medicenter, 
el cual está compuesto por pro-
fesionales con más de 20 años 
de experiencia, aclararon uno a 
uno los casos señalados en la 
publicación pasada, haciendo 
énfasis en el profesionalismo, 
calidad y precisión que carac-
teriza los procedimientos qui-
rúrgicos en este lugar.

Los profesionales, repre-
sentados por la Asociación de 
Anestesiología y Reanimación 
de La Guajira (SARG), se per-
mitieron aclarar ante la opinión 
pública que los casos específi-
cos de pacientes que pasaron 
por Medicenter a realizarse 
un procedimiento quirúrgico 

y que luego de ser anestesia-
dos no pudieron ser intubados, 
obedece a riegos propios de la 
especialidad y de las condicio-
nes clínicas de cada paciente, 
haciendo hincapié en que den-
tro de los protocolos, siempre 
estará la probabilidad de que 
algunos pacientes presenten 
condiciones para procesos de 
intubación difíciles tales como: 
cuellos cortos, retrosnagtia, 
broncoespasmo u otras dificul-
tades en la vía aérea, lo que im-
pide que puedan ser intubados 
de la manera usual, y por ende, 
no se puedan llevar a cabo los 
procedimientos quirúrgicos, los 
cuales deben ser diferidos si no 
son procedimientos urgentes o 

derivados a un nivel superior.
En procedimientos de ur-

gencia, cuando la intubación 
de un paciente resulta difi-
cultosa o altamente riesgosa, 
debe realizarse una traqueos-
tomía, para asegurar una ade-
cuada ventilación del paciente. 
Siendo la cirugía realizadas en 
esta institución programadas 
y no de urgencias, las guías 
de la Sociedad Colombiana 
de anestesiología y reanima-
ción (SCARE) indican que una 
vez realizado dos intentos de 
intubación fallidos, debe des-
pertarse al paciente y diferir el 
procedimiento quirúrgico.

Sin embargo, el número de 
cirugías exitosas en esta insti-

tución, es más visible que los 
pocos casos de cirugía que han 
tenido que cancelarse evitan-
do riesgos mayores o lesiones 
innecesarios al paciente, pro-
tegiendo la seguridad de los 
mismos.

“En nuestros trece años de 
operación en el departamento 
de La Guajira nunca hemos 
tenido casos de mortalidad, o 
incurrir en acciones que vayan 
en contra de las guías o nor-
mas de las sociedades de mé-
dicas; los profesionales y espe-
cialistas que prestan servicio 
en esta institución cuentan con 
una basta experiencia y apoyo 
de las sociedades gremiales de 
medicina especializada. Es así 
como la mayoría de Entidades 
Administradoras de planes de 
Beneficios, confían en nuestra 
institución para la realización 
de sus procedimientos” expre-
só el grupo de anestesiólogos. 

La entidad revisó uno a 
uno los tres casos relaciona-
dos en la denuncia, donde por 
solicitud de los pacientes se 
reservan sus identidades. El 
grupo de especialistas explicó 
con historias clínicas en mano, 
por qué cada uno de estos pa-
cientes no pudo ser intubado 
luego de la anestesia; como 

lo explicamos anteriormente, 
cada caso puntual está relacio-
nado con personas con contra-
indicaciones, que una vez son 
descubiertas en el proceso; se 
remiten a otro centro de mayor 
complejidad, con las anotacio-
nes de lo sucedido para que 
al momento de ser intubados 
nuevamente se prevea su con-
dición.

De esta manera, Medicen-
ter Especializado Ltda, corrobo-
ra ante la opinión publica que 
en sus 13 años de servicio se 
han caracterizado por brindar 
calidad y confianza, benefician-
do a miles de familias en el de-
partamento de La Guajira, las 
cuales han recibido atencion 
en procedimientos ambulato-
rios sin internación realizados 
con total éxito en sus instala-
ciones las cuales cuentan con 
optima infraestructura, equi-
pos médicos, talento humano 
capacitado y el visto bueno de 
las autoridades en salud del 
departamento y del país. 

Medicenter enfatizó en que 
espera seguir sirviendo a la 
comunidad guajira en general, 
contribuyendo a la optimiza-
ción de los servicios de salud y 
la satisfacción de los pacientes 
en el departamento.

Este jueves 15 de diciem-
bre, la Corporación Au-
tónoma Regional de La 

Guajira y el Grupo de Energía 
de Bogotá, realizarán el Foro 
“La Guajira: hacia la transición 
energética y descarboniza-
ción”; un espacio de reflexión 
para abordar los retos, barre-
ras, oportunidades e iniciati-
vas implementadas en rela-
ción con estos temas, y para 

promover dichos procesos 
como parte de la acción climá-
tica regional.

Samuel Lanao Robles, Di-
rector General de Corpoguaji-
ra, precisó que el evento hará 
parte de las actividades pro-
gramadas por Corpoguajira 
para conmemorar su aniversa-
rio 39, adicionalmente explicó 
que “los efectos del cambio 
climático no dan espera y sus 

consecuencias influyen drás-
ticamente con la vulnerabi-
lidad de las comunidades y 
economías en todo el mundo. 
La descarbonización y la tran-
sición energética, son nece-
sidades urgentes si se quiere 
garantizar la sostenibilidad del 
planeta”.

El evento contará con la 
participación especial de de-
legados del Ministerio de Am-
biente, la Autoridad Nacional 
de Licencias Ambientales, la 
Universidad de La Guajira, 
ANDI, el sector privado y un 
grupo de expertos ambientales 
que desarrollarán diferentes 
paneles que incluyen temas 
como: el futuro de los proyec-
tos energéticos en La Guajira y 
la descarbonización como una 
oportunidad de mitigación en 
el territorio.

El foro se llevará a cabo en 
Riohacha, de manera presen-
cial, de 8:00 am a 12:00 pm, 
en el auditorio del hotel Gimau-
ra. Corpoguajira confirmó que 
la actividad estará abierta al 
público en general.

Cabe anotar que durante 

casi cuatro décadas, la pri-
mera autoridad ambiental de 
La Guajira ha venido traba-

jando de manera continua y 
articulada con organizaciones 
ambientales, entidades públi-
cas, privadas, la academia y 
comunidad en general, dando 
cumplimiento a su misión ins-
titucional y aportando al desa-
rrollo, la preservación y protec-
ción de las riquezas naturales, 
los ecosistemas y la biodiversi-
dad del departamento.

Medicenter enfatiza en la calidad y profesionalismo 
de sus procedimientos anestésicos y aclara casos 
puntuales de pacientes

La entidad de salud contrarrestó las denuncias de algunos pacientes por no haber sido operados al pre-
sentar complicaciones durante la anestesia, explicó los tres casos, haciendo énfasis en la optimización 
de sus servicios de anestesiología.

Corpoguajira realizará foro sobre transición 
energética y descarbonización

En su aniversario 39

Samuel Lanao Robles, director de Corpoguajira.
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ACTUALIDAD

Para este martes, los tra-
bajadores servicios ge-
nerales y vigilancia del 

sector educativo en Riohacha 
iniciarán una protesta contra 
la administración distrital, exi-
giendo que sus cargos sean 
incluidos en la planta de per-
sonal de la Secretaría de Edu-
cación.

Estas personas que perte-
necen a la Asociación de Tra-
bajadores de la Educación de 
La Guajira, hacen parte impor-
tante del funcionamiento de 
las instituciones educativas, ya 
que son los responsables de la 
seguridad, el orden y el aseo 
en cada rincón de los claustros 
educativos de la ciudad.

En la época de crisis que 
causó la pandemia generada 
por el covid 19, los emplea-
dos en estas áreas, jugaron un 
papel muy importante para la 
conservación de la infraestruc-
tura de los colegios.

Esta inestabilidad se vive 
desde el año 2009, cuando 

Riohacha se certificó en el 
área de educación, porque tan-
to vigilantes como empleadas 
de servicios generales que-
daron incluidos en la nómina, 
pero no fue creada la planta de 
personal, hecho que los puede 

dejar sin trabajo en cualquier 
momento.

Ante una demanda grupal, 
un juzgado de Riohacha exhor-
tó al alcalde local a la creación 
de la planta de personal, a lo 
que el mandatario ha incum-

plido.
A esto se suma que los tra-

bajadores no cuentan en este 
momento con pago de horas 
extras nocturnas, y por este 
concepto hace un tiempo les 
adeudan unos recursos, el cual 

reclaman ante la Secretaría. 
Es de anotar que en el período 
comprendido entre el 2009 y 
el 2019, a estos trabajadores 
les están desconociendo los 
días compensatorios a los cua-
les tiene derecho.

La oficina de Recreación y 
Deportes municipal en cabe-
za de David Ramírez, le sigue 
apostando a la realización de 
eventos deportivos de gran en-
vergadura en Maicao. 

Es así como el pasado fin 
de semana deportistas de di-
ferentes categorías y aficiona-
dos, se dieron cita para correr 
por primera vez una carrera 
llena de color y alegría denomi-
nada color running Maicao. 

El alcalde Mohamad Dasu-
ki, en compañía de su familia 

acompañaron el encuentro 
deportivo y fueron testigos del 
goce y disfrute de esta activi-
dad que se dio comenzando la 
mañana del pasado domingo. 

Los participantes realizaron 

un circuito por categorías de 5 
y 10 kilómetros, que culminó 
en el boulevard Julia García, 
dónde además se realizaron 
aeróbicos y rumba terapia. 

David Ramírez, señaló que 
desde la administración mu-
nicipal del Verdadero Cambio, 
que lidera el alcalde Mohamad 
Dasuki, se busca institucionali-
zar este tipo de competencias 
y que cada año los deportistas 
y aficionados puedan partici-
par de ella como un evento de-
portivo de fin de año.

El día sábado recibieron grado en 
preescolar y básica primaria un grupo 
de estudiantes de esta excelente insti-
tución que es ejemplo de educación di-
rigida en el siglo XXI. ‘Dejando Huellas 
de Éxitos’ es el nombre de esta promo-
ción que recibió todos los honores por 
parte de las directivas y cuerpo docente 
a estos adolescentes llenos de espe-

ranza y sueños, donde la unión familiar 
y los valores son la base primordial de 
esta comunidad educativa.

Agradecimientos a su directora Gi-
sela Romero Brito, por mantener en 
alto el buen nombre de este centro 
educativo al igual que los docentes Do-
minga Uriana, Roberto Carlos Jimenez 
y Karelis.

El día sábado 10 de diciembre 
recibió grado de básica primaria por 
intermedio del Centro Educativo Gi-
sela Romero y sus Amigos, el joven 
Yonairo David Gomez Ortega, por tal 
motivo es felicitado por sus padres 

Yonairo Gomez y Nini Johana Orte-
ga, especialmente por su hermana 
Dana Sofia, quienes le desean los 
mejores éxitos en este peldaño que 
hoy ha logrado, de los muchos que 
han de venir.

Vigilantes y personal de servicios generales exigen a la 
Alcaldía de Riohacha creación de la planta de personal, 
desde mañana martes entran a paro

Con éxito se realizó en Maicao, carrera atlética color 
running 10k y 5k

Grados del Centro Educativo 
Gisela Romero y sus amigos Yonairo David Gomez

Grado de

¡Felicitaciones! ¡Felicitaciones!
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El pasado sábado 10 de 
diciembre, en el marco del 45 
Festival Nacional de Composi-
tores de Música Vallenata, Du-
rante el almuerzo “La Prensa y 
su Folclor” llevado a cabo en la 
casa de la cultura Manuel An-
tonio Dávila, fue elegido como 
compositor del año el maestro 
de la composición vallenata 
Aurelio Segundo “Yeyo” Núñez, 
con varias canciones graba-
das de manera consecutiva y 
que son éxito total en este año 
2022. 

Aurelio Yeyo Nuñez Ber-
múdez, pertenece al grupo de 
compositores pilosos y que 
están actualizado en todo lo 
que sucede en su entorno so-
cial, económico y cultural, el le 
compone a la musa Zambrane-
ra, mujer enamorada, al Chip, 
a las redes sociales como el 
WhatsApp, Twitter, Facebook, 
Instagram, al amor, al Celular, 
a los paisajes naturales y exó-
ticos de Zambrano y San Juan 
del Cesar, a la Luna Sanjuane-
ra, al desamor, a las mujeres 
hermosas de San Juan del Ce-
sar y la Guajira.

Este compositor Nacido en 
Zambrano Municipio de San 
Juan del Cesar Guajira el 6 de 
Agosto de 1958, pertenece al 
grupo de compositores cos-
tumbrista, desde muy niño se 
inclinó por la poesía y la músi-
ca vallenata, ya que esa vena 
musical es heredada de su pa-
dre Federico y también influyó 
su hermano Heriberto quienes 
ejecutaban magistralmente el 

Acordeón y animaban las fies-
tas en su hogar y familia, se 
da a conocer como compositor 
y músico en el Colegio El Car-
melo y otras instituciones, las 
cuales muchas veces lo invita-
ban para que participara en los 
eventos folclóricos culturales, 
quien ha ostentado varias ve-
ces el título del compositor del 
año, en el marco del Festival 
de Compositores de San Juan 
del Cesar.

Aurelio desde muy tempra-
na edad se inclinó por la mú-
sica y la composición, recuer-
do que cuando estudiábamos 
en la Institución Educativa de 
Zambrano, él siempre era vo-
luntario para participar en los 
centros literarios vocalizando 
sus canciones, las cuales fue 
dando a conocer en las fies-
tas patronales de San Antonio 
y la virgen del perpetuo Soco-
rro, luego se presenta en los 
festivales del Cesar y La Gua-

jira, resultando ganador de 
los Festivales del Retorno en 
Fonseca, el de Compositores 
en San Juan del Cesar, los Lau-
reles en Distracción, el Carbón 
en Barrancas, las Flores y Ca-
lagualas en Urumita, el Cuna 
de Acordeones en Villanueva, 
el de Albania, el Vallenato en 

Valledupar.
Varios cantantes le han gra-

bado sus canciones, lo que le 
ha permitido ubicarse entre 
los excelentes compositores 
de música vallenata. Entre los 
grupos musicales que le han 
grabado se destacan: Diome-
des Díaz, Jorge Oñate, Silves-

tre Dangond, Peter Manjarrez, 
Osnayder Brito, Héctor Arturo 
Zuleta, Javier Vega, samaritana 
y Fabián Corrales. Es de los po-
cos y afortunados composito-
res que se dan el lujo de titular 
tres Discos Compactos de tres 
Grammy como son Listo pa la 
foto, Diomedes Díaz, te dedi-
co mis triunfos, Jorge Oñate y 
el Nobel del Amor con Poncho 
Zuleta.

Yeyo actualmente es uno 
de los pocos compositores del 
vallenato que se mantiene vi-
gente en este bello folclor ya 
que varios grupos musicales le 
están grabando sus canciones 
como “El Simulacro” con Elder 
Dayan Diaz, “El Modelo” con 
Oscar gamarra, “Detrás de Cá-
mara” con Rafael Pérez, próxi-
mamente le grabaran los artis-
tas Silvestre Dangond, grupo 
Kbras, Yader Romero y Ana del 
Castillo entre otros.

Para prevenir y controlar el 
uso de la pólvora, ya que se ha 
presentado una alta manipula-
ción en algunos barrios priori-
zados, se dió inicio a la campa-
ña contra la venta, distribución 
y uso de estos fuegos artificia-
les, durante la temporada navi-
deña y fin de año.

La administración Munici-
pal, Historia de Cambio y Pros-
peridad, a través de las Secre-
tarías de Salud, Gobierno y la 
Inspección de Policía, lideran 
esta estrategia, la cual tiene 
como objetivo, sensibilizar a la 
comunidad barranquera, para 
evitar lesiones por quemadu-
ras tanto en niños como en 
adultos.

"Queremos evitar los ries-
gos a la salud al que están 
expuestos los niños y ani-
males de compañía, cuando 
realizan la quema y uso inde-
bido de la pólvora, así como 
también la contaminación y 
ruido que genera la misma." 

Afirmó, Alpacino Marín, Coordi-
nador del PIC de la Secretaría 
de Salud municipal.

La campaña además  pre-
tende evitar la quema indis-
criminada, cuya venta y distri-
bución están penalizadas con 
comparendos que acarrean 
multas hasta de 32 salarios 
mínimos legales vigentes (más 

de $1 millón) asimismo, accio-
nes legales para padres que 
permitan el uso en menores de 
edad, Según el decreto 100 del 
2022 emitido por la alcaldía 
municipal.

durante el desarrollo de la 
jornada preventiva, se  brindó 
orientación, socialización del 
decreto, así como charlas de  

educación en torno al cuida-
do, sensibilización y uso de la 
pólvora, al gremio de comer-
ciantes y comunidad en gene-
ral. Es importante  destacar 
que en el proceso, se realizó el 
decomiso de pólvora como: 4 
golpes, trikitraki, un voladores, 
mata suegras y volcanes, entre 

otros.
El Gobierno Municipal, His-

toria de Cambio y Prosperidad, 
continúa implementando  es-
tratégias, que permiten me-
jorar las condiciones del mu-
nicipio y la calidad de vida de 
sus habitantes, a través de la 
prevención del riesgo.

Barrancas despliega campaña preventiva contra el 
uso de pólvora

Aurelio Segundo “Yeyo” Núñez, compositor del año

Por Alcibíades Núñez 
Manjarres

Aurelio Nuñez. Aurelio y su nueva familia.

Aurelio y sus hijos.

Aurelio y sus colegas.

Aurelio y sus colegas. Aurelio y Rutmariela.
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La semana pasada los fir-
mantes de paz del antiguo 
espacio de reincorporación de 
Pondores, en Fonseca, recibie-
ron los títulos de propiedad de 
188 hectáreas de tierra. Aun-
que ese acto renovó el impulso 
de muchas familias, los firman-
tes dicen que se sienten inse-
guros por cuenta de acciones 
que ha adelantado el Ejército y 
la Fiscalía.

La finca San Luis, de 188 
hectáreas, ahora es propiedad 
de la Cooperativa Multiacti-
va para la Paz de Colombia 
(Coompazcol), una organiza-

ción formada por alrededor de 
185  excombatientes de las an-
tiguas Farc, familiares y miem-
bros de la comunidad de Pon-
dores. El título de propiedad 
de este predio se les entregó a 
los firmantes de paz el pasado 
6 de diciembre, por parte de 
la Agencia Nacional de Tierras 
(ANT) y la Agencia para la Rein-
corporación y la Normalización 
(ARN).

Wilfran Martinez, director 
de Coompazcol, celebró esta 
entrega, pues desde 2017, 
cuando nació la cooperativa, 
estaban esperando la tierra. 

“Habíamos trabajado solo con 
la buena intención de los due-
ños del terreno, pero siempre 
con la inquietud de no tener 
nada propio y eso nos tenía 
en una inseguridad jurídica de 
que no nos salieran beneficios 
con el Estado'', explica. 

En diciembre de 2016 lle-
garon a este Antiguo Espacio 
Territorial para la Capacitación 
y la Reincorporación (AETCR) 
220 hombres y mujeres que 
integraron el Bloque Martín 
Caballero, que operaba en el 
Caribe. En agosto de 2017 los 
firmantes de la paz dejaron las 

armas y desde entonces se 
dedicaron a desarrollar varios 
proyectos productivos que les 
permitieran sostener econó-

micamente su proceso de rein-
corporación a la vida civil, así 
como construir con las comuni-
dades aledañas.

A los firmantes de paz les ha 
tomado cinco años llegar a es-
tablecer estos siete proyectos 
productivos. Aunque ha sido 
un proceso lento, la gran mayo-
ría sigue comprometida con la 
reincorporación. Sin embargo, 
algunos hechos han desilusio-
nado a la población. El pasado 
23 de julio miembros del Ejér-
cito Nacional allanaron la sede 
del proyecto Dama Verde y, a 
su paso, destruyeron insumos. 
Marinelly Hernández asegura 
que este acto fue “un atentado 
directo a la paz, porque es un 
proyecto donde hay madres, 
niños en discapacidad, adul-
tos mayores. Este tipo de actos 
nos hacen sentir inseguros". 

Además, desde el año pa-
sado están esperando “tras-

tearse” a la finca Portobello, de 
8,7 hectáreas. Este predio se 
los entregaron, pero por demo-
ras en los estudios de factibili-
dad no han podido empezar a 
construir las nuevas viviendas, 
pues las que tienen ahora se 
están cayendo. 

Según la Fundación Ideas 
para la Paz (FIP), que hace se-
guimiento a la implementación 
del Acuerdo de Paz, el Estado 
debe cambiar el enfoque de 
la reincorporación para lograr 
que sea sostenible. “La lógica 
institucional se ha centrado en 
la entrega de beneficios econó-
micos que tienen un carácter 
transitorio y en el desembolso 
de proyectos productivos cuya 
oportunidad de éxito es cues-
tionable. La reincorporación 

sostenible pasa por la posibili-
dad de que los excombatientes 
accedan a oportunidades eco-
nómicas de manera autónoma 
y sostenible”, dice un docu-
mento publicado por la organi-
zación. Se refieren a que hace 
falta acompañar los proyectos 
que se están ejecutando y “di-
señar estrategias tanto de in-
clusión laboral como financie-
ra''. Esto es, precisamente, lo 
que piden en Pondores: segui-
miento y asistencia a sus pro-
yectos, apoyo para la comer-
cialización y relacionamiento 
con posibles compradores y 
seguridad para que no vuelvan 
a allanar esta ni ninguna finca.

Lo que sigue
Los predios están a nombre 
de la cooperativa, pero según 

Rosa Doris Chaparro, funcio-
naria de la Agencia Nacional 
de Tierra, esta es una entrega 
provisional. “Nos queda todo 
el proceso de hacer la asigna-
ción definitiva a las familias. 
Estamos apostando por una 
entrega colectiva porque cree-

mos que es la manera de ha-
cer más productiva la tierra”. 
Ahora, los excombatientes de-
ben decidir a cuáles familias 
irá la tierra y cómo la dividirán. 
Después, la Agencia tendrá la 
tarea de titular los terrenos de 
nivel individual.

La finca San Luis, a la que 
todos llaman “La granja”, es un 
terreno extenso en el que los 
excombatientes trabajan des-
de hace cinco años. Allí están 
sectorizados los espacios para 
cada uno de los siete proyectos 
productivos que están desa-
rrollando y que vinculan a los 
miembros de la cooperativa. 

Uno de estos proyectos 
es Dama Verde, un empren-
dimiento agro ecológico en 
el que trabajan 40 mujeres y 

siete hombres. Este grupo se 
dedica a crear abonos orgá-
nicos, cultivar y comercializar 
plantas aromáticas medicina-
les y a sembrar árboles nativos 
para la reforestación y árboles 
maderables. Además, están 
sembrando cultivos integra-
les, es decir, en los que cre-
cen alimentos variados, como 
cebollín, tomate, maíz y yuca. 
Marinelly Hernández, líder de 
emprendimiento y presidenta 
de la Junta de Acción Comunal, 

asegura que están “trabajando 
con las mismas comunidades 
y formando para la protección 
del medio ambiente”.

En este proceso han sido 
capacitadas por el SENA y han 
tenido apoyo de organizacio-
nes de cooperación internacio-
nal. Sin embargo, según afir-
man, el camino que les falta 
por recorrer es largo. “La falta 
de garantías del mismo gobier-
no no ha permitido que desa-
rrollemos nuestros proyectos y 
que nuestros productos sean 
vendidos. Dama Verde es un 
proyecto muy ambicioso y muy 
bonito porque estamos cons-
truyendo territorio donde pode-
mos encontrarnos con mujeres 
de la región y compartir nues-
tras experiencias y  la cultura”, 
afirma Marinelly Hernández.

En San Luis también es-
tán adelantando un proyecto 
de ganadería doble propósito. 
Crían ovejas y cabras y, a su 
vez, tienen proyectos agrope-

cuarios como la siembra de 
tomates, que les ha permitido 
abastecer a las familias y ge-
nerar ingresos. “Gracias al Pro-
grama Mundial de Alimentos 
hemos podido vender nuestros 
tomates al PAE, donde el 85 % 
de la producción era utilizada 
para la alimentación de los es-
tudiantes de La Guajira, pero 
se necesita mucho apoyo de 
las entidades locales para po-
der asegurar la venta de nues-
tros productos”, explica Wilfran 
Martinez. 

En la misma línea de la 
seguridad alimentaria están 
produciendo huevos. En estos 
momentos, en los galpones 
tienen 3.600 gallinas ponedo-
ras y la producción alcanza los 
3.200 huevos diarios, aunque 
varía. “Producimos huevos se-
micriollos y estamos haciendo 
los esfuerzos para que sean 
orgánicos”, explica Wilfran. 
Este proyecto alcanza para dis-
tribuirlos entre la población el 

AETCR y del corregimiento de 
Conejo. En algunas ocasiones 
incluso han vendido huevos 
en Fonseca. Pero lo que más 
destacan los firmantes no es 
la producción, sino que a partir 
de su gestión lograron que el 
proyecto de gallinas ponedores 
llegara a 406 familias de La 
Unión, Pueblo Paz, Pondores, 
Las Colonias, Las Bendiciones, 
Las Marimondas y Conejo. 

Además, desarrollan otros 
proyectos como la confección 
de ropa deportiva y de monta-
ña, y la fabricación de adobes 
ecológicos. Sobre este último 
proyecto están probando el 
mercado, por lo que han pro-
ducido algunos para la venta 
local. Por otro lado, están pro-
yectando trabajar en la fabri-
cación de puertas y ventanas 
metálicas y recientemente ga-
naron un proyecto con la Unión 
Europea para establecer una 
transportadora. 

Las noticias más importantes de la semana desde Fonseca

Los excombatientes de Pondores 
ya son dueños de la tierra que
cultivan

Seguridad y apoyo, entre los reclamos

La comunidad explica cuáles son 
los proyectos productivos 

En el proyecto Dama Verde un grupo de mujeres cultivan plantas aromáti-
cas medicinales y siembran árboles para la reforestación. / Foto: cortesía 
Dama Verde.

Firmantes de Paz en La Guajira recibieron más de 188 hectáreas para la 
ejecución de proyectos productivos.

Integrantes de la cooperativa Coompazcol. /Cortesía Coompazcol.

https://consonante.org
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Maestro de la torpeza para gobernar
OPINIÓN

Que la constitución de la 
mayoría de países democrá-
ticos no exija requisitos aca-
démicos para ser presidente, 
es lo más democrático de las 
democracias pues permite a 
cualquier ciudadano aspirar a 
gobernar su nación. Nuestra 
constitución exige para ser 
Presidente ser colombiano de 
nacimiento, ciudadano en ejer-
cicio, mayor de treinta años de 
edad y haber residido los últi-
mos seis años en la república.

No se exige título académi-
co a quien aspira a dirigir los 
destinos de la nación, porque 
en democracia el valor básico 
es la igualdad y esta se con-
vierte en el derecho a elegir 
y ser elegido. Teóricamente 
cualquier ciudadano puede ser 
Presidente si reúne esos requi-
sitos, pero en la realidad hay 
ciudadanos que tienen más 
posibilidad por haber ejercido 
cargos públicos o tenido una 
representación política, lo que 
da conocimiento, experiencia 
en el manejo de lo público y 
estatus o poder para aspirar a 
ser Presidente.

Julio Cesar Turbay Ayala - ex 
presidente de Colombia -  no 
tenía título profesional pero 
antes de ser Presidente fue 
senador, ministro, embajador 
y Presidente de la Republica 
en calidad de designado. Te-
nía mucha experiencia política 

y eso sin duda lo forjó en los 
asuntos del gobierno y le brin-
dó la oportunidad de ser Presi-
dente del país.

En el 2021 Pedro Castillo 
Terrones gano la Presidencia 
de Perú. Se trata de un humil-
de maestro de escuela prima-
ria (esto no lo descalifica), de 
quien no podríamos decir que 
es ignorante en cuanto a su 
formación para enseñar, pero 
si respecto de su poca expe-
riencia política y el desconoci-
miento de los asuntos del go-
bierno y el Estado, lo que fue 
evidente en varias entrevistas 
durante su campaña en donde 
mostro su ignorancia en temas 
económicos, relaciones exte-
riores, problemática interna de 
su país, administración pública 
y, en general, sobre cómo iba 
gobernar. Pese a todo el pue-
blo lo eligió Presidente y en 
sus dieciséis meses de gobier-
no demostró su incompetencia 
para gobernar al Perú.

Entre Turbay y Castillo hay 
diferencias enormes. El pri-
mero fue un político avezado y 
con conocimiento empírico del 
Estado; el segundo,  un profe-

sor de primaria que no había 
hecho más en su vida otra 
cosa que enseñar en una es-
cuela de su pueblo. Turbay fue 
un lobo en la política; Castillo 
apenas un aprendiz, un novato 
que llego a Presidente a apren-
der cómo se dirige un Estado. 
Un “chapucero” hasta para dar 
un golpe de Estado, al decir de 
su paisano Jaime Bayle.

Un pueblo ignorante es ins-
trumento ciego de su propia 
destrucción - dijo Bolívar - y tal 
cual se comportó políticamen-
te el pueblo Peruano al elegir 
a Castillo. El tiempo demostró 
su incompetencia, tanta que 
en un acto de torpeza política 
quiso cerrar el Congreso para 
gobernar por decreto, dando 
un autogolpe a la Constitución 
y a la democracia, pero el tiro 
le salio por la culata y fue des-
tituido por el poder legislativo 
por “incompetencia moral”.

No se puede ser más tor-
pe para gobernar como lo 
hizo Pedro Castillo. Cómo se 
le ocurre clausurar el Congre-
so, otro poder público y pilar 
de la democracia. La división 
del poder público se sustenta 
en el apotegma “solo el poder 
controla al poder”. Que esta-
ría pensando Castillo? hacer 
lo mismo que en Venezuela, 
acaso subvertir la constitución 
Peruana para implementar el 
“socialismo del siglo XXI” idea-

do por los Cubanos, copiado 
por Chávez (castrochavismo) 
y continuado por Maduro. Tí-
pico de un régimen autoritario 
fue lo que quiso hacer Castillo, 
intervenir los demás poderes 
para gobernar sin contrapesos 
políticos y de esta manera ins-
taurar una dictadura con apa-
riencia de “democrática”, pero 
realmente autoritaria, tiránica, 
violatoria de la democracia, de 
los Derechos Humanos, del or-
den constitucional y de las ga-
rantías, derechos y libertades 
ciudadanos. 

“Manual para gobernar tor-
pemente” debería ser el libro 
por escribir que Pedro Castillo 
nos legue para la posteridad 
con todas sus torpezas polí-
ticas cometidas durante su 
mandato. Él mismo es el único 
responsable de su propia suer-
te, él fue víctima de su propio 
invento o más bien de su pro-
pia torpeza, en parte por su 
falta de preparación y de expe-
riencia.

Pero es que el ejercicio del 
poder requiere más que forma-
ción académica. Gobernar es 
un arte y para ejercer el poder 
- es decir para mandar - se ne-
cesita tener el mejor de todos 
los sentidos, que es el sentido 
común, la intuición natural. 
Un Presidente debe rodearse 
de personas competentes, de-
jarse guiar, asesorarse bien, 

conformar un buen gabinete 
de gobierno, tener buenos 
consejeros que lo orienten en 
la toma de decisiones, aplicar 
las lecciones de ciencia políti-
ca enseñadas por Maquiavelo. 
Se ve que Castillo nunca leyó 
a Nicolás Maquiavelo y su obra 
cumbre “El Príncipe”, manual 
obligatorio de práctica del ejer-
cicio del poder para cualquier 
político. 

El foro de Sao Paulo diseñó 
la estrategia política de llegar 
al poder a través del voto de-
mocrático, pero una vez obte-
nido el poder, se debe  cambiar 
la constitución para tener el 
control de los demás poderes 
e implantar el socialismo. 

Lo ocurrido en Perú es un 
llamado de atención para los 
demás gobiernos de izquierda 
de Suramérica. Ojo señores 
Presidentes no jueguen con 
fuego, no subviertan el orden 
constitucional, no intenten 
gobernar por decreto para im-
plantar una dictadura. Esa no 
es la vía, hay una constitución 
e instituciones que legitiman 
la democracia y que se deben 
respetar y hacer cumplir y, 
unas fuerzas militares y de po-
licía autorizadas por la propia 
Constitución para preservar el 
orden constitucional vigente, el 
sistema democrático, la liber-
tad y los derechos de todos los 
ciudadanos.

Revisando las estadísticas 
del Dane y varios informes ofi-
ciales del sector, veo que al 
sector agropecuario, este año, 
tampoco le fue bien. Ahí están 
las consecuencias de haberle 
hipotecado la cartera agrope-
cuaria a un grupo de congre-
sistas del partido conservador. 
Es una factura “electoral” muy 
cara que terminaron pagando 
los productores del campo. Vea-
mos algunas cifras.

PIB Agropecuario. Cuando 
Iván Duque se posesionó en 
agosto de 2018, recibió el sec-
tor agropecuario con un creci-
miento del 5,9% anual y lo en-
tregó en agosto de 2022, con 
un crecimiento del 1,2%. Para 
el tercer trimestre de este año 
cayó al -1,4% y se prevé que 
sea negativo para el último tri-
mestre del año. En economía, 
cuando se contrae el crecimien-
to del PIB de un país durante 
dos trimestres consecutivos, 
se dice que entró en recesión. 
Literalmente, estamos frente 
a un escenario de “recesión 
agropecuaria”, por culpa de los 
problemas de escasez de ma-
terias primas y mano de obra; 
acceso a créditos de fomento, 
tecnologías, maquinaria y equi-
pos; la falta de capacitación del 

personal técnico y precios loca-
les poco competitivos. Por esas 
razones, el agro solo está apor-
tando el 7% al PIB en Colombia.

Fomento agrícola. Cuando 
el Dane reveló los resultados 
del Censo Nacional Agropecua-
rio en el 2015, el 83,7% de los 
campesinos encuestados dijo 
que no accedían a créditos; 
el 75,8% dijo que no recibían 
asistencia técnica agropecua-
ria pública; el 72,3% dijo no 
contar con maquinaria agrícola 
y el 69,8%, que no contaban 
con distritos ni canales de rie-

go. Ni que hablar del mal esta-
do de las vías terciarias. Desde 
ese diagnóstico para acá, han 
pasado siete años, se han des-
tinado más de 20 billones de 
pesos al sector y todo sigue 
igual o peor. Ni siquiera fueron 
capaces de poner en operación 
la represa del río Ranchería, en 

La Guajira. 
Crédito agropecuario. 

Desde su creación en 1.990, 
Finagro, nunca había presen-
tado un decrecimiento en las 
colocaciones de crédito. Des-
afortunadamente, este año lo 
va a cerrar con saldo negativo. 
Entre enero y octubre de este 
año han colocado al sector 
agropecuario 23.2 billones de 
pesos, lo que representa una 
caída del -0,36% respecto al 
mismo período del 2021. Tam-
bién se cayó el crédito para 
pequeños productores con una 

participación del 14% del total 
de los recursos desembolsa-
dos. Finagro, quedó reducido 
a colocar una pequeña cartera 
de redescuento; tramitar res-
paldos del Fondo Agropecuario 
de Garantías y subsidios del se-
guro agrario; hacer millonarias 
inversiones en TES y bonos, y 
atender requerimientos de in-
vestigaciones fiscales, discipli-
narias y penales, por presuntas 
irreguralidades en beneficio de 
terceros.

Balanza comercial agríco-
la. En lo corrido del 2022, la 
trepada del dólar y los altos pre-
cios de los commodities ayu-
daron a reducir el déficit de la 
balanza comercial en volumen 
(-6.6 millones de toneladas) y 
mejorar el superavit en valor 
(US$ 1.329 millones). Segui-
mos produciendo y exportando 
las mismas cantidades y los 
mismos productos. 

Claramente, al sector agro-
pecuario le tocó pasar otro 
año más en sala de cuidados 
intermedios. Winston Churchill, 
decía que “el político debe ser 
capaz de predecir lo que va a 
pasar mañana, el mes próximo 
y el año que viene; y de explicar 
después por qué no ocurrió lo 
que predijo”.

Por Fabio Olea Massa
(Negrindio)

Por Indalecio Dangond

Agrio balance del agro

http://www.instagram.com/guajiranews
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Colombia está sobrada de 
inteligencia, pero frustradas 
de oportunidad liberal, en de-
mocracia, secuestrada, acorra-
lada y controlada, por corrup-
ción, clientelismo y politiquería; 
medios indispensables, para 
acceder y participar, en vincu-
lación y explotación laboral, 
de manera desestimulantes y 
deprimente, con salarios mini-
mizando, ignorando y desconsi-
derando; la calidad intelectual 
y el valor humano. Por esas 
circunstancias, estamos: pas-
mado, atrasados y estancados, 
sin planeaciones, ni proyeccio-
nes, de utilidad productivas, 
que impulsen y repercutan, en 
desarrollo y progreso territorial, 
con generación de empleos.

No podemos olvidar lo 
esencial que es la educación, 
para: aprender, planificar, 
orientar, entender, direccionar, 
coordinar e informar, sobre ac-
tividades, servicios y labores, 
sistemáticos y costumbristas, 
con sentido de pertenencia, 
expresadas en amor, por lo 
que hace, ejerce y ejecuta; en 
forma, disciplinada, respetuo-
sa y responsable, cumpliendo, 
deberes, obligaciones y limita-
ciones expresas. Si actúan sin 
dirección y sin objetivos pres-
tablecidos, ¿en qué pueden 
terminar? 

Colombia, tiene dolientes 
impotentes, que quieren hacer 
lo mejor por ella, pero en solita-

rio, no es fácilmente posible. Se 
requiere y necesitan, equipos 
de apoyos, moral, laboral y eco-
nómico. No se logran, por des-
interés, ni apatía de gobiernos, 
que desprecian muchas cosas, 
de grandes beneficios, por es-
tar desconectados, desinfor-
mados, desatento o atrapado 
en corrupción, incumpliendo 
funciones y compromisos, rela-
tivo a derechos, administración 
y función pública.

El gobierno del presiden-
te Gustavo Petro, debe abrir 
espacios democráticos, para 
rescatar cerebros frustrados y 
fugados, mediante convocato-
ria, a concurso de mérito y ex-
periencia, sobre diferentes cla-
ses de proyectos establecidos, 
para selección, en convenios 
público-privados, amparados 
por ministerios y presupuesto 
nacional. A manera de ejemplo, 
es digno de valorar e imitar, lo 
que promueve el canal de No-
ticia Caracol, en programa “Ti-
tanes Caracol” donde se puede 
observar, lideres anónimos, en 
diferentes campos operativos, 
presentando con originalidad y 
sabiduría, todo lo que se puede 
hacer, emprendiendo en líneas 
y objetos, de enseñanzas, ge-
neradores de empleos y rique-
zas. ¿Que nos pasa? 

Ya basta de aguantar y so-
portar, ineficiencia, abandono 
y mediocridad administrativa; 
que nos tienen hundido en 
abismo, por tantas inconsis-
tencias en servidores públicos, 

ocupando empleos en lugares  
equivocado, ejercido cargo o 
contratando sin escrúpulo, ni 
capacidad de conocimiento, 
que de hecho, nos deja sin es-
peranza, con expectativas ne-
gativas y desalentadora, como 
viene ocurriendo, en cada pe-
riodo de gobierno popular terri-
torial, con forme los balances 
en los registros históricos, de 
presidentes, gobernadores y 
alcaldes, dejando pocas nove-
dades positivas.

Recolectemos lideres anó-
nimos, entre jóvenes y expertos 
adultos, que con urgencia se 
necesitan, si verdaderamente, 
se quiere cambiar, superan-
do: desaciertos, negligencias, 
omisiones, debacles y fraca-
sos; reiterativos e injustifica-
dos, que nos mantienen dando 
bandazos, mal parados, con 
calificaciones desastrosas, que 
termina afectándonos a todos 
por igual, de manera general, 
negativa, cuando puede ser di-
ferente, de acuerdo a quienes 
asuman responsabilidades, 
ejecutivas y contractuales, so-
bre todo, cuando no estamos 
bien, en el territorio nacional, 
frutíferos y productivos, por 
donde se perfile, en puntos car-
denales. No tiene presa mala, 
para explotaciones económi-
ca, no solo de hidrocarburos y 
minerales, sino con agroindus-
tria, artesanías, tecnología, tu-
rismos ecológico y recreativo, 
procesamiento de alimentos y 
hasta, manejos de reciclamien-

tos de basuras que tienen valor 
económico.

En politiquería, todo es mas 
de los mismo, con los mismo. 
Es pertinente, que la nación 
explote sus propios recursos 
naturales y servicios públicos, 
en vez de ser concesionados, 
a particulares, que lo asumen, 
no como operador de servicios, 
sino como propiedad privada, 
sin ninguna retribución al es-
tado, que quedaría obligado, 
a responder solidariamente, 
por abusos y fallas del servicio,  
del operador concesionario, 
pero sin recibir ningún pago 
de retribución por explotación 
económicas, relacionadas, 
con ingresos recaudados en 
la prestación de los servicios 
asignados, como viene ocu-
rriendo ilícitamente, a través 
de corrupción e inmoralidad 
administrativa

La conservación y cuidado 
del medio ambiente, requiere 
de vinculaciones de personal 
en diferentes labores de ser-
vicios: educativas, preventivas 
en deforestación, conservación 
de acuíferos, restauración de 
erosiones y de vigilancias a pre-
dios, que pueden ampararse 
presupuestalmente, con com-
pras de bonos de carbonos. Así 
de esa forma, se perfilan, cam-
pos y acciones, que, de mate-
rializarse, seria de mucha utili-
dad, para beneficios globales.

El presidente Gustavo Pe-
tro, debe convocar concurso, 
para caza talentos, abriendo y 

aperturando oportunidad, en 
proyectos, relacionados, con: 
economía, medio ambiente, sa-
lud, emprendimientos, cultura, 
deportes, artes, ciencia y tec-
nología, comunicaciones, agri-
cultura, viviendas y urbanismo 
etc, para que seleccionen por 
lo menos unos cien proyectos, 
que sirvan de pruebas pilotos, 
para que repercutan y extienda 
en el territorio nacional.

Cuando las administracio-
nes públicas, estén a cargos de 
honestos, ejercidas por perso-
nas servidoras, con solvencia 
intelectual, moral, experiencia 
y transparencias; cambiaría-
mos, perdidas por ganancias, 
que tenemos todos los años, 
mejorando el bienestar social.

 En corrupción el progreso 
social, es efímero y ambiguo, 
mientras resulta prospero, 
para quienes: administran, go-
biernan y contratan; contami-
nado por citadas prácticas, que 
constituye grave y peligroso 
problema, porque acaban, con 
todo lo que encuentren, sobre-
vengan y se atraviesen, destru-
yéndolo.   

Dentro de reformas, cam-
bios, perdón social y designa-
ción de gestores de paz, tengan 
también en cuenta y no olviden, 
rescate, de profesionales y téc-
nicos, anónimos de calidad, 
que no han tenido oportunidad 
laboral, ni contractual, por es-
tar aislado y no concebir, con 
politiquería y corrupción. 

Por Martín Nicolás 
Barros Choles

Concentremos pensamientos y cerebros 
anónimos positivos

OPINIÓN
Como es consabido, Colom-

bia lleva muchos años arras-
trando con los déficits geme-
los (déficit fiscal y déficit en la 
cuenta corriente de la balanza 
de pagos), los cuales se man-
tuvieron aún en medio del lar-
go ciclo de precios altos de los 
commodities (2003 – 2011), a 
contrario sensu de lo acaecido 
en el resto de países de la re-
gión. 

Ello se explica en gran me-
dida porque el recaudo impo-
sitivo en Colombia se estancó 
hace rato y oscila alrededor 
del 15% del PIB, mientras 
que, según la CEPAL, el pro-
medio en Latinoamérica está 
en el 22.8% y el promedio en 
la OCDE, club de buenas prác-
ticas al que ingresó Colombia 
recientemente, es del 34.2%. 
Se aspira y espera que con la 
entrada en vigencia de la re-
forma tributaria que acaba de 
aprobar el Congreso de la Re-
pública se supere ese umbral.

En contraste el nivel del 
gasto público fluctúa en torno 
del 19%, de manera que se 
presenta de manera recurren-
te un descalce entre ingresos y 
gastos de 4 puntos porcentua-
les del PIB. La única manera 
balancearlos es incrementan-
do los ingresos corrientes de 
la Nación y/o reduciendo el 
gasto. Pero, el gasto público en 
Colombia, según la Comisión 

del gasto integrada por el go-
bierno en 2017, está indexado 
de un año a otro a ritmos del 
4% real anual. De modo que 
no queda otra alternativa que 
arbitrar mayores recursos vía 
impuesto, a riesgo de seguir 
abultando la ya de por sí eleva-
da deuda pública. 

El déficit fiscal de la nación 
es estructural y desde que el 
Ministro de hacienda Alber-
to Carrasquilla asumió dicha 
cartera, en lugar de corregirlo 
se propuso mimetizarlo, recu-
rriendo a prácticas poco orto-
doxas. Y sí, se dedicó a pagar 
deuda con deuda, emitiendo 
TES a tutiplén. Se están “utili-
zando formas de contabiliza-
ción heterodoxas…el recurso 
a la contabilidad creativa ge-
neran incertidumbre y des-
confianza y pueden conducir 
a rebajas en la calificación de 
riesgo del país”, manifestó con-
trariado Guillermo Perry Rubio, 
entonces miembro del Comité 
consultivo para la Regla fiscal 
. Sus palabras resultaron pre-
monitorias, pues a poco andar 
Colombia èrdió la calificación 
inversionista de su deuda so-
berana

En qué consiste la “con-
tabilización creativa” que de-
nunció Perry, en la práctica del 

ex ministro Alberto Carrasqui-
lla de “recontratar” la deuda 
pública, pagando deuda con 
deuda, mediante la emisión 
de TES y de este modo hacer 
pasar el gasto público por fi-
nanciamiento para hurtarle el 
cuerpo a la regla fiscal. Se coli-
ge de lo anterior que las cifras 
oficiales no han sido confiables 
y lo corrobora el propio órgano 
de control fiscal, como lo vere-
mos a continuación.

Dicho lo anterior, no es de 
extrañar el pronunciamiento 
de la Contraloría General de la 
República luego de auditar las 
cuentas de la Nación al corte 
de diciembre 31 de 2021. Lo 
que sí es de extrañar es que el 
mismo haya pasado por desa-
percibido a pesar de su grave-
dad que, en otras circunstan-
cias, daría pie para un severo 
juicio sobre el manejo de las 
finanzas públicas por parte del 
ejecutivo por parte del nuevo 
Congreso de la República. 

En su Informe al Congreso 

de la República “la CGR con-
sideró que la evidencia de au-
ditoría obtenida proporciona 
base suficiente y adecuada, 
por lo que concluye que las in-
correcciones fueron materiales 
y generalizadas en la cuenta 
general del presupuesto y del 
tesoro de la nación, por lo tan-
to emite una opinión no razo-
nable para la vigencia 2021. 
La CGR evidenció incorreccio-
nes que sumaron $49,30 bi-
llones, 14,3% del presupuesto 
definitivo”.

En dicha rendición de cuen-
tas la Contraloría General, ade-
más, se destaca el incremen-
to de la deuda en $137,23 
billones, al pasar de $737,65 
billones en 2020 (73.9% del 
PIB) a $874,88 billones (o sea 
el 74.3% del PIB). Respecto a 
diciembre del 2020, la deuda 
total del sector público au-
mentó en términos nominales 
$137,23 billones (18,6%). Al 
comparar con diciembre de 
2020 la deuda total del Go-
bierno Nacional Central (GNC) 
aumentó en 2021 $112,42 
billones (18,8%). El nivel de 
deuda pública del GNC, según 
la Contraloría “alcanzó un nivel 
histórico en 2021”, por lo que 
en su concepto es necesario 
evaluar las condiciones para 

su sostenibilidad en el media-
no plazo. Dicho de otra mane-
ra la Nación quedó endeudada 
hasta el cogote. 

Y hablando del déficit fiscal, 
según la Contraloría General el 
gobierno nacional registró para 
2021 un balance fiscal defici-
tario de $83,69 billones, equi-
valente a 7,11% del PIB. Claro 
está que si se añade el déficit 
del Fondo de Estabilización de 
los precios de los combusti-
bles (FEPC), que supera los 3 
puntos porcentuales del PIB, 
dicho déficit bordeaba el 12% 
del PIB, lo cual es una mons-
truosidad. 

Este año el descuadre del 
FEPC es mucho mayor, según 
la proyección del Ministerio de 
Hacienda su déficit estará alre-
dedor de los $38 billones, más 
de 3 puntos porcentuales del 
PIB. Y ello, a pesar del alza del 
precio de los combustibles au-
torizado por la administración 
Petro para el último trimestre 
de 2022. De modo que el dé-
ficit fiscal proyectado para este 
año por parte del ex ministro 
de Hacienda de la adminis-
tración Duque, José Manuel 
Restrepo, de - 5.6%, se queda 
corto al momento de sincerar 
las cifras, mientras el déficit en 
cuenta corriente de la Balanza 
de pagos se amplió en el tercer 
trimestre de este año hasta al-
canzar el 7.2% (¡!).

El déficit fiscal estructural

Por Amylkar D. Acosta 
Medina



¡LÉELO Y PÁSALO!

14Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Lunes, 12 de diciembre de 2022

“Fluía por el cen-
tro de la calle prin-

cipal. A cada lado del río crecía 
el árbol de la vida, el cual pro-
duce doce cosechas de fruto, y 
una cosecha nueva cada mes. 
Las hojas se usaban como me-
dicina para sanar a las nacio-
nes.” Apocalipsis 22:2 NTV

El reino de los cielos nos 
recuerda al huerto del Edén 
antes de la caída del hombre. 
Después de pecar, el hombre 
no pudo disfrutar del río de 
agua viva ni comer el fruto del 
árbol de la vida, sin embargo, 
en el reino de los cielos sí po-
dremos hacerlo, pues la crea-
ción entera será restaurada. 

No habrá más maldición 
por los pecados de Adán y Eva 
ni tentación, por cuanto las po-
testades malignas serán des-
truidas. Ahora vemos como por 

un espejo, oscuramente (1 Co. 
13:12), pero en el reino celes-
tial veremos a Dios cara a cara 
y nos acercaremos a Cristo con 
libertad. Tendremos comunión 
íntima con Él y reinaremos con 
Él eternamente. El reino de los 
cielos será mucho mejor que el 
huerto del Edén.

Ciertamente la Palabra de 
Dios se cumple a su debido 
tiempo. Considerado como el 
epílogo de Apocalipsis, este 
pasaje señala el propósito del 
libro. El ángel le dice a Juan 
que las profecías del pergami-
no se deben cumplir pronto, 
así que no se debe sellar las 
palabras de la profecía. A pe-
sar de las advertencias y de la 
Palabra que les será revelada, 
algunos seguirán cometiendo 
injusticias.

Debemos velar y guardar 

las Escrituras en todo momen-
to. La venida de Jesús por su 
iglesia (arrebatamiento) y la 
segunda venida en su gobier-
no milenial es la más grande 
esperanza para todos los cre-
yentes de todos los tiempos, y 
no solo de la iglesia primitiva. 
No tomemos los escritos de 
Juan como un acontecimiento 

futuro y remoto, sino como una 
promesa que ciertamente se 
cumplirá y por la que debemos 
vivir en santidad y fidelidad.

Apocalipsis 22, que es el úl-
timo capítulo de toda la Biblia, 
es la parte en que se comple-
ta la historia de la redención 
de Dios y se restaura el Edén. 
El cielo es un lugar donde los 

hijos de Dios gozarán del ver-
dadero descanso: la batalla 
habrá terminado, el mal será 
vencido, y se acabará el dolor 
y el sufrimiento. Allí será donde 
disfrutaremos de la presencia 
permanente de Dios y reinare-
mos con Él para siempre. 

Todas las revelaciones que 
Dios le mostró a Juan son ge-
nuinas y ciertas, y quien se 
mantenga fiel a la Palabra y 
firme en su fe será bendecido y 
podrá responder con un Amén 
(Ap. 22:20) a la promesa de 
Dios que dice:

”¡Vengo pronto!, (…) para 
recompensar a cada uno se-
gún sea su obra” (22:12). 

Debemos esperar el día en 
que entraremos en el reposo 
eterno y se cumpla fielmente 
la Palabra profética. Dios les 
guarde.

EL DÍA QUE SE RESTAURE EL EDÉN

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Ya queda poco para las 
fiestas navideñas, y tal y como 
apuntan varios estudios, pue-
des engordar hasta 5 kilos. 
Si bien es cierto que también 
puedes no engordar, lo más co-
mún es coger entre 2 y 4 kilos, 
por eso hoy te traemos todos 
los trucos y consejos para no 
engordar en Navidad y que eso 
no te ocurra. Los dividiremos 
en aquellos que puedes empe-
zar a hacer ya (antes de navi-
dades) y los que debes hacer 
durante las fechas señaladas. 
Presta atención.

Antes de navidades
Primero vamos a darte los tru-
cos y consejos para antes de 
que lleguen las fiestas, los que 
puedes empezar a aplicar des-
de hoy mismo.

1. Mantener una ali-
mentación saludable. Es muy 
importante que tengas presen-
tes que los días en que no hay 
nada que celebrar no debes 
comer en exceso ni alimentos 
superfluos o cargados de azú-
car, sino que debes mantener 
una alimentación saludable 
(basada en verduras, hortali-
zas y frutas, cereales integra-
les, legumbres…), debes man-
tener tu dieta, la corriente, la 
de cada día (siempre y cuando 
esta sea adecuada). De igual 
modo puedes compensar ese 
exceso de comida y de calo-
rías, haciendo una dieta un 
poco más hipocalórica entre-
media, comiendo más frutas y 
verduras principalmente.

2. Comer en cantidad 
verduras depurativas los días 
previos. Verduras como las 

alcachofas, los espárragos, el 
puerro, la cebolla, el apio… y 
frutas como la piña o el kiwi, 
tienen que ser tú aliadas los 
días previos. Prepara a tu orga-
nismo para lo que le va a venir.

3. Desayuna prepara-
ciones saciantes. Desayunos 
como porridges de avena o 
bowls de cereales integrales + 
frutas son tu caballo ganador 
para estar saciada y no tener 
tentaciones de picoteo los días 
claves. La alta ingesta de fibra 

te ayudará a conseguirlo.
4. Evitar ayunos y dietas 

milagrosas. Esto debes hacer-
lo tanto antes como después. 
No debes ayunar ni caer en 
ninguna dieta fraudulenta que 
te prometan perder muchos 
kilos en poco tiempo, son todo 
promesas rotas. A la larga solo 
conseguirás coger más peso y 
pasar hambre y ansiedad. No 
intentes compensar los exce-
sos con ayunos, no funciona.

5. Tu amigo, el ejercicio 

físico. No te saltes ni un día de 
actividad física, acude a tu cita 
habitual con el deporte. Y si tu 
gimnasio, centro de yoga o de 
pilates cierra por navidad, re-
cuerda que tienes la montaña, 
playa y ciudad para salir a co-
rrer. En navidades, más activa 
que nunca.

6. Los días festivos son 
6. Limítate a los 6 festivos que 
hay: noche buena, Navidad, 
San Esteban, noche vieja, año 
nuevo y reyes. El resto deben 
ser días comunes y normales, 
manteniendo tu dieta habitual, 
como comentábamos en el 
punto 1.

7. Pesarte a menudo. 
Una vez iniciadas las navida-
des, pésate cada día. Te ayuda-
rá a llevar un control del peso, 
saber si te estás excediendo y 
sobre todo te ayudará a con-
trolarte. El resto del año solo 
debes pesarte 1 vez cada 15 
días, como mucho.

8. Planifica. Antes de 
nada, planifica con tus familia-
res y/o amigos donde se va a 
celebrar cada festivo. Intenta 
(si puedes y dentro de tus po-
sibilidades) ser el anfitrión al 
menos 1 día, podrás escoger el 
menú y elegir una oferta 100% 
saludable. De ser así, planifi-
ca bien el menú antes de ir a 
comprar nada, confirma asis-
tencias y compra solo lo nece-
sario, sobre todo de dulces y 
alcohol (si es que no puedes 
evitarlos). Opta por aperitivos 
saludables: encurtidos, con-
servas, marisco… Primeros de 
verduras y segundos al horno. 
Los postres siempre fruta, si 
ha lugar, los dulces.

9. Evita los dulces. 
Como decía, de ser posible, no 
compres dulces, elabóralos tú 
misma. De no tener tiempo, 
ideas o mano, compra única-
mente lo necesario. Guárdalos 
bajo llave y regálalos al finalizar 
la fiesta. Si eres una invitada y 
te los ofertan, no los aceptes.

10. Di NO a las sobras. 
De igual modo que deberías re-
nunciar a las sobras de dulces, 
deberías hacerlo con las so-
bras de comida. Es muy habi-
tual repartirse las sobras entre 
los familiares. Pero las comi-
das navideñas, por lo general, 
son comidas muy calóricas 
y elaboradas, preparaciones 
que no nos convienen entre 
festivos. Si aceptas un tupper 
con sobras, seguramente sea 
eso lo que comas días des-
pués. Es mejor que optes por 
platos de verduras, cremas o 
ensaladas, en lugar de recurrir 
a las sobras navideñas.

25 Trucos y consejos para NO engordar en Navidad
Conoce todos los trucos y consejos para no engordar estas Navidades y ¡que te quiten lo bailao!

(Parte I)
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JUDICIALES

Mototaxista murió en atraco 
para quitarle el vehículo 

Hombre de 52 años murió 
incinerado en su vivienda

Atraco frustrado dejó 1 muerto y 1 herido

Alias 'Coco' murió en enfrentamiento con 
la Policía

Más de 300 mil cajetillas de cigarrillo fueron incautadas 
por el grupo Matamoros 

Todo parece indicar 
que el joven se resistió al 
delincuente que lo acom-
pañaba, quien lo encaño-
nó por detrás para quitar-
le el liviano vehículo en el 
que se movilizaba.

La victima de este 
caso de inseguridad fue 
identificada como Yo-
handerson José Morales 
Beseira, de 21 años, de 
ocupación  mototaxista, 
quien hace dos días se 
había graduado de bachi-
ller.

El hecho se registró 
el pasado viernes 9 de 
diciembre, a la altura del 
kilómetro 83, de la carre-
tera Troncal del Caribe, 
entre Maicao y Paragua-
chón.

De acuerdo a las infor-
maciones, el joven había 

tomado un servicio en el 
municipio fronterizo y se 
dirigía hasta el corregi-
miento antes menciona-
do.

Igualmente, se mani-
festó que el pasajero fue 
la persona que lo atacó 
con la intención de quitar-
le el rodante, de la marca 

Bajaj, línea Bóxer, de pla-
cas MCX67G y color rojo.

El hoy occiso fue con-
ducido hasta la urgencia 
del hospital San José, 
donde el personal de sa-
lud en turno en la urgen-
cia indicó que ingresó sin 
signos vitales.

Cuando se encon-
traba durmiendo en la 
última habitación de la 
vivienda, un hombre fue 
alcanzado por las lla-
mas, después que estas 
envolvieron rápidamente 
el lugar.

La persona fue iden-
tificada como Pedro Ma-
nuel Fernández Herrera, 
de 52 años; natural de 

Barranquilla, quien fue 
hallado por los integran-
tes del Cuerpo de Bom-
beros Voluntarios de Rio-
hacha.

El herido fue conduci-
do hasta la urgencia del 
hospital Nuestra Señora 
de los Remedios, donde 
tiempo después el perso-
nal de salud en turno in-
dicó que había fallecido.

Se conoció que el he-
cho se registró hacia las 
4:30 de la madrugada 
de ayer domingo, en la 
carrera 41 # 14 H - 41, 
del barrio La Majayura, 
etapa II, de esta ciudad.

De acuerdo a la en-
tidad de emergencias, 
acudieron el lugar des-
pués de ser informados 
que había una conflagra-
ción en el medidor eléc-
trico de la residencia.

Al llegar, hallaron que 
la comunidad sofocó las 
llamas y al inspeccionar 
la casa, encontraron a 
Fernández Herrera, con 
quemaduras en el rostro, 
brazos, manos y el pe-
cho, siendo llevado para 
atención médica, y pos-
teriormente, dada sus 
lesiones, no sobrevivió.

Ante la rápida reac-
ción de quien iba a ser 
su víctima, dos hombres 
fueron repelidos con 
arma de fuego, dejando 
uno de ellos muerto y 
otro herido.

El asaltante respon-

día al nombre de Eduar-
do Elis Epieyú Uriana, 
de 38 años. De su com-
pinche se desconoce su 
identidad y paradero, 
porque logró escapar 
herido del lugar.

La situación se pro-

dujo en las primeras ho-
ras de la noche, del pa-
sado viernes, en la calle 
14 con la carrera 33, del 
barrio Divino Niño, en 
Maicao.

Se conoció por par-
te de los testigos, que 

ambos hombres se 
acercaron en una mo-
tocicleta para abordar a 
su objetivo, pero no se 
percataron que estaba 
armado y este último les 
disparó. 

Epieyú Uriana que-

dó tendido sin vida en 
el lugar de los hechos, 
con un impacto de bala; 
mientras de su cómpli-
ce, se informó que iba 
conduciendo la motoci-
cleta, dándose a la hui-
da y sangrando.

Al momento que hubo un 
intercambio de disparos con la 
motorizada de la Policía Nacio-
nal, un hombre murió y el otro 
emprendió la huida del lugar.

La persona que fue abatida 
en el enfrentamiento con las 
autoridades respondía al nom-
bre de Luis Alberto Flores Aten-
cio, de 34 años, conocido con 
el alias de Coco.

El hecho se registró en 
las últimas horas en el barrio 
Santa Isabel de Maicao, en 
momentos que se movilizaban 
en una motocicleta en actitud 
sospechosa.

Al acercarse los uniforma-
dos para practicarles un regis-
tro a personas, estos, se fue-
ron huyendo. De inmediato se 
inició una persecución y más 
adelante se tropezaron con un 

andén y cayeron.
En ese momento alias 

Coco, se levantó, desenfundó 
un arma de fuego y la accionó 
contra los patrulleros, en el cru-
ce de disparos quedó neutrali-
zado, mientras que su acompa-
ñante huyó del lugar.   

La persona fallecida pre-
senta tres anotaciones judicia-
les: dos de ellas por el delito de 
porte ilegal de armas de fuego 
y una más por violencia intra-
familiar. Los particulares al pa-
recer se dedicarían al hurto a 
personas en el municipio fron-
terizo.

Cuando habían ingresado a 
Colombia por una vía ilegal en 
la frontera norte con Venezue-
la, las autoridades incautaron 
un cargamento de cigarrillos de 
contrabando.

El operativo fue realizado 
por las tropas del Grupo de Ca-
ballería Gustavo Matamoros, 
en momentos que realizaban 
patrullaje, protegiendo la sobe-
ranía y garantizando la seguri-
dad.

Los uniformados en una tro-
cha del sector conocido como 
El Limoncito, en el municipio 
Maicao, observaron dos vehí-
culos que se encontraban en-
terrados en el barro.

Al acercarse se percatan 
que eran camiones marca Ford, 
línea 750, con placa venezola-
na, que ingresaron al territorio 
nacional de manera escondida.

Los militares trataron de 
extraer a ambos automotores, 

pero estaban demasiado atas-
cados, verificando la carga que 
llevaban y descubrieron que 
eran cigarrillos extranjeros.

En su interior hallaron un 
total de 310.500 cajetillas, de 
las  marcas Ibiza y Kentucky; 
con un valor aproximado a los 
400 millones de pesos. La mer-
cancía fue puesta a disposición 
de la Dirección de Impuestos y 
Aduanas Nacional, Dian, sec-
cional Maicao.

Vías de La GuajiraRiohacha

Maicao

Maicao

Maicao

Eduardo Elis Epieyú Uriana, de 38 
años, occiso.

Imagen de referencia.

Pedro Manuel Fernández Herrera, de 52 años, fallecido.
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Iván Zuleta se convirtió al evangelio: “Me di cuenta 
que sin licor se vive mejor”

Iván Villazón presenta el nuevo 
sencillo: ‘Métete en el viaje’

Aurelio “Yeyo” Núñez, compositor 
del año

El acordeonero Iván Zuleta señaló que se convirtió al evangelio y dejó la vida de excesos. "Mejor vivir sin 
licor", contó en un testimonio.

Iván Villazón presenta el 
sencillo ‘Métete en el viaje’, 
como regalo navideño para 
que todos sus seguidores cele-
bren sus fiestas con esta can-
ción bailable que se impondrá 
con su ritmo y sabor en este fin 
de año.

‘Métete en el viaje’ es un 
tema de la autoría de Isaac 
Calvo que invita a una hermosa 
dama para gozar la vida, bailar, 
disfrutar y no se quede sola. 
Ella es una chica que no revi-
sa los mensajes de whatsapp 
y necesita meterse en el viaje 

para estar a la moda. 
La canción cuenta con su 

espectacular video que se gra-
bó en Barranquilla y por su ma-
gistral interpretación se perfila-
rá como el éxito vallenato más 
bailable en el fin de año.

Iván Villazón y su acordeo-
nero Tuto López, interpretarán 
esta canción en vivo en todas 
sus presentaciones para el fin 
de año donde harán un impor-
tante recorrido por los diferen-
tes escenarios de Colombia.

Agenda de presentaciones:
Sábado 10: Festival de San 

Juan del Cesar – Guajira
Domingo 11: Los Patios – 

Norte de Santander
Miércoles 14: Bogotá
Viernes 16: Coveñas – Su-

cre
Viernes 16: Montería 
Sábado 17: San Benito - 

Córdoba
Domingo 18: Distracción – 

Guajira
Jueves 22: Barranquilla – 

privada
Sábado 24: Club Valledu-

par – Valledupar

Durante el almuerzo “La 
Prensa y su Folclor” en el mar-
co del 45 Festival Nacional de 
Compositores de Música Va-
llenata, llevado a cabo en la 
casa de la cultura Manuel An-
tonio Dávila, fue elegido como 
compositor del año el maestro 
Aurelio “Yeyo” Núñez, con 4 
canciones grabadas de mane-
ra consecutiva y que son éxito 
total en este año 2022.

Aurelio Núñez hace par-
te del grupo de compositores 
que ha puesto en la cúspide el 

género vallenato, y que desde 
siempre ha manifestado ese 
amor por la poesía plasmándo-
la en sus canciones. 

Entre los grupos musica-
les que le han grabado se 
destacan: Diomedes Díaz, 
Jorge Oñate, Silvestre Dan-
gond, Peter Manjarrez, Os-
nayder Brito, Héctor Arturo 
Zuleta, Javier Vega, la canción 
Samaritana y Fabián Corrales.  
Es de los pocos y afortunados 
compositores que se dan el 
lujo de titular tres Discos Com-

pactos de tres Grammy, como 
son: Listo pa’ la foto - Diome-
des Díaz, Te dedico mis triun-
fos - Jorge Oñate y el Nobel del 
Amor - Poncho Zuleta.

“Yeyo” es uno de los com-
positores insignes del vallena-
to que actualmente se mantie-
ne vigente en este bello folclor, 
ya que varios grupos musicales 
continúan grabando sus can-
ciones como “El Simulacro” - 
Elder Dayan Díaz, “El Modelo” 
- Oscar Gamarra y “Detrás de 
Cámara” - Rafael Pérez.

En medio de un evento cris-
tiano en Córdoba, el artista valle-
nato Iván Zuleta ‘abrió’ su cora-
zón y contó su testimonio sobre 
su conversión y encuentro espi-
ritual. “Quiero compartirlo con 
ustedes. Definitivamente Dios 
convierte el lamento en baile y el 
llanto en alegría”, fueron las pa-
labras con las que inició Zuleta.

“Vengo de una dinastía mu-
sical. A la edad de 17 años co-
mencé a grabar con un hombre 
muy grande en talento y en gra-
cia como lo es el gran Diome-
des Díaz. Comencé a conocer 
la fama antes que la cédula de 
ciudadanía, gané aplausos, pero 
también con eso vinieron los ex-
cesos y los abusos con la salud, 
hasta el punto de que me habla-

ban y creía que porque era reco-
nocido en el gremio musical era 
intocable, pero intocable solo 
es Dios, nosotros los hombres 
somos débiles por naturaleza”, 
reconoció el artista.

“Mi corazón no
funcionaba”

Contó que después de tantos 
años consumiendo licor y vivien-
do en el exceso, llegó a una clí-
nica de cuidados intensivos y su 
corazón quedó funcionando un 
20%. Debido a sus graves pro-
blema de salud, asegura, creyó 
que lo operarían a corazón abier-
to.

“Yo sabía que esto era un 
mensaje de Dios, me estaba ha-
ciendo un llamado, el cual recibí 

con todo el gozo del mundo; hoy 
me doy cuenta que sin licor se 
vive mejor. No solo tenemos ta-
lento para cantarle al mundo, el 
talento pertenece al que no los 
dio”, expresó.

Luego de esto reveló: “Prime-
ra vez en treinta años de carrera 
artística que me subo a una tari-
ma sin trago. Primera vez que le 
canto a un público tan selecto, 
porque son mis hermanos en 
Cristo”.

Al terminar de contar su 
testimonio, Zuleta no se quiso 
despedir sin antes cantar unos 
versos para Dios: “Para él se-
rán mis cantares, para él serán 
mis cantares, para él es la vida 
mía, Dios permita y la alegría se 
mude pa’ sus hogares”.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

http://www.guajiranews.com
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Banco Agrario anunció facilidades en crédito para los 
campesinos de Colombia en cuatro de sus programas

El Gobierno de Petro iniciará en 2023 la construcción de 
la Universidad del Catatumbo, que beneficiará a 2.500 
estudiantes de la región

Las rebajas en las tasas de interés, que determinó la entidad que hace parte del Gobierno del Cambio, 
se darán en los programas Pequeño productor, Mujer rural, Joven rural y Agrolisto.

Además, las carreras serán concertadas con las comunidades de acuerdo con la vocación productiva y 
tendrán un enfoque territorial.

Las líneas de Pequeño 
productor, Mujer rural, 
Joven rural y Agrolisto 
ya cuentan con nue-
vas tasas de interés, 

facilitando los recursos para 
la financiación de capital de 
trabajo e inversión de los pro-
yectos productivos y emprendi-
mientos.

“Estamos haciendo un es-
fuerzo gigantesco para el tema 
de créditos. Estamos alivian-
do, ayudando y dando todas 
las posibilidades para que los 
agricultores campesinos, indí-
genas y afrodescendientes no 
estén sobre-endeudados y así 
puedan empezar su siembra 
en el próximo ciclo”, sostuvo la 
Ministra de Agricultura, Cecilia 
López Montaño.

El Gobierno del Cambio de-
terminó reducciones que van 
desde el 1% hasta el 2%, por 
lo que las nuevas tasas de in-
terés para estas líneas quedan 

de la siguiente manera:
- Pequeño productor. Indi-

cador Bancario de Referencia 
(IBR) +4.7 %.

- Mujer rural. IBR +3.8 %.
- Joven rural. IBR +4.5 %.
- Agrolisto. IBR +4.3 %.

El Indicador Bancario de 
Referencia es una tasa de in-
terés de referencia de corto 
plazo denominada en pesos 
colombianos que refleja el 
precio al que los bancos están 
dispuestos a ofrecer o a captar 
recursos en el mercado mone-
tario.

Para estas nuevas tasas, 
el Banco Agrario estima colo-
car en el próximo año más de 
$3 billones que impulsarán el 
campo y el agro colombiano.

Banco Agrario, motor del 
desarrollo

Entre tanto, el Presidente de 
la República, Gustavo Petro, 

manifestó durante la Primera 
Convención Campesina, lleva-
da a cabo en Bogotá, que el 

Gobierno del Cambio prepara 
las acciones para desarrollar 
la Reforma Agraria.

“El Estado que hemos reci-
bido tiene en el corto plazo, en 
cuestión de semanas, que pre-
pararse para comprar grandes 
cantidades de tierra fértil y tie-
ne que combinar esa actividad 
con el crédito del Banco Agra-
rio, al cual hay que convertir, 
también, de manera rápida, en 
el primer banco de Colombia”, 
dijo.

Ratificó que el objetivo del 
Gobierno es que el Banco Agra-
rio se convierta en un impulsor 
de la producción de alimentos 
y su industrialización.

De otro lado, el Presidente 
del Banco, Hernando Chica, 
afirmó que “la fuerza comercial 
de la entidad está lista y presta 
para atender y orientar a todos 
los interesados en adquirir es-
tos beneficios que impulsarán 
el crecimiento económico y 
mantendrán activo el consumo 
de los pequeños y medianos 
productores”.

Luego del anuncio del Pre-
sidente de la República, Gusta-
vo Petro, frente a la aprobación 
de 39.000 millones de pesos 
para la construcción de la Uni-
versidad del Catatumbo, que 
tendrá como sede el municipio 
de El Tarra (Norte de Santan-
der), el Fondo de Programas 
Especiales para la Paz (Fondo 
Paz), entidad encargada de 
adelantar el proceso, anunció 
que 2.500 estudiantes de la 
región se van a beneficiar de 
la iniciativa y que las carreras 
serán concertadas con las co-
munidades en el territorio.

Así lo afirmó el Director del 
Fondo Paz, Pablo Pardo Velas-
co, quien destacó que, según 
la planeación del proyecto, se 
prevé que las obras de cons-
trucción inicien en el segundo 
semestre de 2023.

“Este proyecto puede be-
neficiar a alrededor de 2.500 
estudiantes de toda la región 
del Catatumbo, que incluye a 
los 11 municipios, de los cua-
les ocho están cobijados por 
los Programas de Desarrollo 
con Enfoque Territorial (PDET), 
es decir, no solo se va a benefi-
ciar a la población de El Tarra, 
sino que permitirá la transfor-
mación regional de todo el Ca-
tatumbo y, especialmente, del 
Catatumbo profundo”, aseveró 
Pardo.

En el mismo sentido indicó 
que “mientras avanzan los es-
tudios, diseños y construcción 

de la infraestructura, también 
avanzarán los procesos de diá-
logo y concertación social de 
los programas (carreras) con 
las comunidades”, los cuales 
serán acordes a la vocación 
productiva de la zona, priori-
zando el enfoque territorial.

Educación y Paz Total
Asimismo, el Director del Fon-
do Paz resaltó que la construc-
ción de la universidad, definida 
en el proyecto como Complejo 
de Educación Técnica, Tecnoló-
gica y Superior del Catatumbo, 

hace parte de una estrategia 
que busca quitarle los jóvenes 
a la guerra.

“La estrategia de la univer-
sidad recoge el concepto de 
Paz Total en su componente 
de justicia social, porque aquí 
lo que se espera es quitarle los 
jóvenes a la guerra y llevarlos a 
los procesos de educación su-
perior”, subrayó.

Además, Pardo puso de re-
lieve que parte de los 39.000 
millones de pesos que anunció 
el Jefe de Estado para la cons-
trucción del proyecto corres-

pondían a un rubro que el ante-
rior gobierno había destinado 
a financiar a una estrategia de 
seguridad desde un enfoque 
militar.

“Enmarcados en esa lógica 
de la Paz Total lo que decidi-
mos hacer, por parte del Fon-
do Paz, fue quitarles 25.000 
millones de pesos a unos pro-
yectos con lógica militar y de 
seguridad, para entregárselos 
a la comunidad de una región 
que hace muchos años viene 
solicitando la educación supe-
rior como mecanismo de paci-

ficación del territorio”, manifes-
tó el Director del Fondo Paz.

Agregó que la iniciativa se 
hará realidad gracias a un con-
venio del que también hacen 
parte la Oficina del Alto Comi-
sionado para la Paz, la Agencia 
de Renovación del Territorio 
(ART), el Fondo Colombia en 
Paz, el Departamento Admi-
nistrativo de la Presidencia 
(Dapre), el Ministerio de Edu-
cación, la Gobernación de Nor-
te de Santander y la Alcaldía de 
El Tarra.

Por último, indicó que es 
importante destacar la impor-
tancia de este proyecto como 
un modelo que promueve la 
conformación de alianzas inte-
rinstitucionales y que fortalece 
los procesos territoriales, lo 
cual ha llevado a que las au-
toridades regionales califiquen 
este hecho como un logro his-
tórico.

El Alcalde Yair Díaz, por 
ejemplo, se mostró satisfecho 
con el anuncio y dijo que El 
Tarra, ubicado en el corazón 
del Catatumbo, está prepara-
do logísticamente para iniciar 
la obra y posteriormente para 
recibir a estudiantes de toda la 
región.

Por su parte, el Presidente 
del Concejo Municipal, Melqui-
sedec Rolón, dijo que fueron 
entregadas facultades al Alcal-
de para suministrar el predio 
donde estará ubicada esta uni-
versidad pública.

NACIONALES

El Presidente Petro recordó que el Estado, “en cuestión de semanas, em-
pezará a comprar grandes cantidades de tierra fértil y tiene que combinar 
esa actividad con el crédito del Banco Agrario”. Esto para recalcar el inicio 
de la Reforma Agraria.

Resaltó que la construcción de la universidad, definida en el proyecto como Complejo de Educación Técnica, 
Tecnológica y Superior del Catatumbo, hace parte de una estrategia que busca quitarle los jóvenes a la guerra.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

Un problema con la accesi-
bilidad para las personas con 
sordera suele ser la falta de 
presupuesto para contratar 
intérpretes de lenguaje de se-
ñas. Este problema se puede 
resolver con un brazo robótico 
desarrollado por la Universidad 
Nacional de Colombia, que 
puede traducir conversaciones 
a lenguaje de señas.

Andrés Felipe Torrijo, Gus-
tavo Montero, Diego Jaramillo 
y Eduar Díaz, los creadores 
de este innovador dispositivo 
mencionaron que “si se dobla 
o se hace un movimiento de 
flexión, será el mismo que va 
a hacer la mano robótica”. En 
pocas palabras, se trata de 
un sensor flex, el cual es una 
banda elástica que imita los 
movimientos de los dedos de 
la mano.

El artefacto fue desarrolla-
do en el curso llamado Proce-
sos de Manufactura, para que 
pudiera hacer un aporte tecno-
lógico con un diseño propio, a 
bajo costo, y así más asequible 
a la gente que tiene bajos re-
cursos económicos.

El prototipo de mano ro-

bótica consta de una palma, 
anillos y tendones como ca-
bles conectados a un motor. 
El material es ABS (plástico) y 
está controlado por un dispo-
sitivo llamado arduino que es 
un controlador programable. El 
modelo del brazo robótico fue 
realizado por computadora e 
impreso en 3D.

El estudiante ya menciona-
do, Torrijo, afirma que la robóti-
ca aplicada ha tenido un gran 
avance en la medicina y varios 
departamentos médicos se 
han beneficiado del uso de ro-
bots más precisos, que ofrecen 
aún más posibilidades para el 
diagnóstico y tratamiento de 

diversas enfermedades, así 
como ayudar, por ejemplo sus-
titución de pacientes y funcio-
nes.

“Con la mano robótica se 
busca enseñar lenguaje de 
señas a las personas que no 
lo saben y mejorarlo a los que 
ya lo implementan. Asimismo 
se busca que los nuevos es-
tudiantes exploren en nuevos 
modelos de manos robóticas y 
que vayan mejorando sus téc-
nicas”, agregó el estudiante.

“El desarrollo de la robótica 
ha permitido crear prótesis in-
teligentes, elementos artificia-
les dotados con un cierto gra-
do de autonomía que permiten 

suplir funciones de manera 
parcial o total de miembros 
amputados como resultado de 
un accidente o tras algún tipo 
de lesión”, mencionó por su 
parte el estudiante Montero.

Estas son las
funciones que realiza el 

brazo robótico
Para el diseño del prototipo se 
tomó en cuenta lo que la Aso-
ciación Colombiana de Medici-
na Física y Rehabilitación tiene 
estipulado, según lo cual la 
prevalencia de amputaciones 
de miembros superiores en el 
país es de 65 a 100 personas 
por cada 100.000.

La cifra calcula que apro-
ximadamente el 10 % de la 
población tiene algún tipo de 
discapacidad y el 5 ó 10% de 
las personas discapacitadas 
son amputadas, y un tercio de 
ellas amputadas de miembros 
superiores.

“Esta no solo buscaba for-
talecer las capacidades de los 
estudiantes para generar pro-
yectos haciendo usos de dife-
rentes ramas de la ingeniería 
mecatrónica, sino que se dan 

como proyectos que se pueden 
aplicar en la solución de dife-
rentes situaciones o problemá-
ticas de la región”, afirmó el 
profesor Juan Jairo Vaca Gon-
zález.

Se llevaron a cabo otros 
proyectos en el campo de la 
mecatrónica, entre ellos una 
cabina de fotocatalizador (para 
mejorar procesos y procesos 
de producción de biomateria-
les), una simulación de celda 
de producción (enfocada en 
los procesos de varios produc-
tos) y un sistema de acuaponia 
automatizado (para uso en pe-
ces agricultura).

“La actividad es importante 
porque además de visibilizar 
el modelo de aula laboratorio 
de innovación académica de 
nuestra sede, también es un 
espacio para propiciar y forta-
lecer redes con actores locales 
y nacionales que nos permitan 
dar a conocer lo que estamos 
trabajando bajo la mentoría 
de los docentes”, concluyó Ibe-
th Cristina Romero Calderón, 
profesora y directora de Inves-
tigación y Extensión de la UNAL 
con sede en La Paz

El Instituto de Astrofísica 
de Canarias (IAC) retrans-
mitirá desde Extremadura 

y desde los observatorios de 
La Palma y Tenerife la lluvia 
más intensa de meteoros de 
las Gemínidas, que se produdi-
rá las noches del 13 y el 14 de 
diciembre, ha informado este 
viernes el IAC.

Explica el IAC que, desde 
hace más de 10 años, las Ge-
mínidas se han caracterizado 
por ser la lluvia de meteoros 
más intensa del año, superan-
do los 100 meteoros por hora, 
seguidas de las Perseidas y las 
Cuadrántidas.

Sin embargo, este año la 
noche del 13 al 14 de diciem-
bre la Luna se encontrará 
iluminada al 72%, lo que difi-
cultará la observación de los 
meteoros más débiles.

EL IAC retransmitirá esta 
lluvia de meteoros por el canal 
sky-live.tv, en el que a partir de 
las 22.30, hora canaria, del 13 
de diciembre, ofrecerá imáge-
nes desde los observatorios 
del Teide (Tenerife) y del Roque 
de los Muchachos (La Palma), 
así como desde Extremadura, 
dentro del proyecto Extrema-
dura Buenas Noches.

Este año se han observado 
Gemínidas desde el 19 de no-
viembre y se podrán ver hasta 
el 24 de diciembre, y su máxi-
ma actividad se espera a las 
13, hora canaria, del 14 de di-

ciembre y las noches del 12 al 
13 y del 13 al 14 de diciembre.

Esta lluvia, una de las más 
atractivas para muchos investi-
gadores, fue observada por vez 
primera en 1862.

El IAC señala que los me-
teoros parecen nacer -tienen 
su radiante- en la constelación 
de Géminis (los Gemelos), que 
están cerca de la conocida 
constelación de Orión.

Para asegurarse de ver el 
mayor número de Gemínidas 
posible, lo mejor es situarse en 
un lugar oscuro -libre de la con-
taminación lumínica producida 
por las ciudades- y con horizon-
tes despejados.

Conviene esperar, al me-
nos, hasta la media noche y 
fijar la mirada en una zona del 
cielo, donde se mantendrá, al 
menos, durante unos minutos 
para poder “detectar” alguna 
Gemínida, y se recomienda 
tumbarse en el suelo y llevar 
ropa de abrigo.

Y lo más importante: armar-
se de paciencia, subraya el IAC.

Las Gemínidas es una lluvia 
que puede observarse desde 
ambos hemisferios y, además, 
tiene la característica de que 
los meteoros son más lentos 
que los de otras lluvias de es-
trellas, como las Perseidas.

A pesar de que desde el he-
misferio norte la actividad será 
mayor que desde el sur -debido 
a que el radiante estará a ma-

yor altura sobre el horizonte-, 
desde los cielos australes tam-
bién se observará una intensa 
actividad durante la noche.

Las llamadas “estrellas 
fugaces” son en realidad pe-
queñas partículas de polvo de 
distintos tamaños (entre frac-
ciones de milímetros hasta 
centímetros de diámetro) que 
van dejando los cometas -o as-
teroides, como en esta lluvia- a 
lo largo de sus órbitas alrede-
dor del Sol, debido al “deshie-
lo” producido por el calor solar.

La nube de partículas resul-
tante (llamados meteoroides) 
se dispersa por la órbita del 
cometa y es atravesada cada 
año por la Tierra en su órbita 
alrededor de nuestra estrella.

Durante este encuentro, los 

meteoroides se calientan, prin-
cipalmente por rozamiento, 
al entrar a gran velocidad en 
la atmósfera terrestre, vapo-
rizándose parcial o completa-
mente, creando los conocidos 
trazos luminosos o “estrellas 
fugaces” que reciben el nom-
bre científico de meteoros.

Aquellos meteoros de ma-
yor tamaño y que sobrevivan 
al rozamiento atmosférico po-
drían impactar con la superfi-
cie terrestre convirtiéndose en 
meteoritos.

Normalmente, las lluvias de 
estrellas tienen su origen en el 
deshielo de cometas, pero no 
es el caso de las Gemínidas. 
Un pequeño cuerpo celeste -el 
asteroide (3200) Phaethon- es 
el presunto progenitor de las 

Gemínidas desde 1983.
El equipo dirigido por Dave 

Jewitt (UCLA), ayudado por las 
sondas STEREO, de NASA – 
nuestros ojos en el Sol para 
“cazar” asteroides y cometas 
en su aproximación a la estre-
lla- se dio cuenta, en 2010, de 
que Phaethon experimentaba 
un aumento de intensidad en 
su brillo.

Se trataba de algo nuevo 
que dieron en llamar “cometa 
rocoso” ¿Un híbrido entre as-
teroide y cometa? En síntesis, 
es un curioso asteroide que 
se acerca tanto al Sol -lo hace 
cada 1.4 años, de manera si-
milar a como lo haría un co-
meta- que el calor emitido por 
nuestra estrella “quema” los 
residuos de polvo que cubren 
la superficie rocosa y forma así 
una especie de “cola de gra-
va”.

Las previsiones de las Ge-
mínidas de este año son bue-
nas con tasas de actividad 
similares a otros años. Este 
año el mejor momento para la 
observación de las Gemínidas 
será las primeras horas de la 
noche pues la Luna estará baja 
en el horizonte este.

En un lugar oscuro se po-
drá llegar a detectar alrede-
dor de una gemínida cada 3-4 
minutos, y la lentitud de estos 
meteoros facilita su visión, co-
menta Miquel Serra-Ricart, in-
vestigador del IAC.

Estudiantes colombianos crean una mano robótica 
que enseña lenguaje de señas

Lluvia más intensa de meteoros será transmitida 
desde Extremadura y Canarias

Los estudiantes mostraron en una exposición cómo la mano robótica realiza los mismos movimientos que 
una persona hace con su mano.

Fotografía de archivo que muestra a una gemínida atravesando el cielo de 
madrugada.

Creadores de la mano robótica. (foto: UNAL).
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Una nueva oportunidad 
para Fernando Uribe en Millo-
narios, será la tercera vez que 
el delantero esté en el equipo 
embajador. En 2021 hizo una 
gran presentación con los azu-
les anotando 23 goles en dos 
semestres. Su nivel fue altísi-
mo tanto que llamó la aten-
ción del Junior de Barranquilla 
quien lo fichó en 2022.

Las lesiones y cuestiones 
personales lo apartaron de 
varios partidos del equipo ba-
rranquillero y al final no pudo 
rendir igual. Uribe anotó 5 go-
les en 20 partidos. “Hoy cierro 
un ciclo difícil, con muchas 
dificultades tanto profesio-
nales como personales, pero 
no puedo dejar atrás todo lo 
aprendido y lo vivido en una 
plaza especial para nuestra 
profesión”, publicó el atacan-
te de 34 años de edad en sus 

redes sociales.

Millonarios y un amor 
eterno

En las dos etapas que ha te-

nido en Millonarios, Fernando 
Uribe ha sido importante, sin 
embargo, con Alberto Game-
ro logró una gran versión que 
lo llevó a estar en microciclos 

de Selección Colombia. En su 
despedida del club aseguró 
que siempre ha sido feliz vis-
tiendo la camiseta azul. Bogo-
tá le sienta bien y luego de su 

difícil momento, es importan-
te volver a reencontrarse.

Una de sus hijas es hincha 
del equipo y aunque sabe que 
tendrá que reconquistar la afi-
ción azul, espera recuperarse 
mentalmente y volver a donde 
siempre fue feliz es funda-
mental para estar de nuevo en 
su máximo nivel. Uribe regre-
sa a Millonarios como agente 
libre y firmó por un año, tendrá 
otras condiciones diferentes a 
cuando llegó en 2021.

El atacante es el segundo 
refuerzo confirmado para la 
segunda fase de la Copa Li-
bertadores 2023, hay ilusión 
también por lo que puede ser 
la fórmula Uribe-Castro, actual 
goleador del fútbol colombia-
no y quien firmó hasta 2025. 
Gamero tendrá que mirar el 
mejor sistema para ponerlos a 
jugar juntos.

El panorama ha cambiado 
trascendentalmente para Du-
ván Zapata y Luis Fernando 
Muriel en Atalanta por cuenta 
de las lesiones que los han 
marginado de varios partidos 
importantes dando oportuni-
dad para que sus 'competido-
res' Ademola Lookman y Ras-
mus Hojlund se destaquen en 
la dupla de ataque.

Esto haría que mínimo al-
guno de los dos abandone 
pronto el equipo y podría ser 
en este mercado invernal de 
enero que se avecina. Así lo 
ha desvelado 'Calciomercato' 
en un artículo donde explican 
la situación actual de la plan-
tilla.

"Imposible para los Per-
cassi prescindir de los dos 
colombianos mayores de 30 
años en enero, pero seguro 
que uno de los dos está desti-

nado a marcharse. De los dos, 
Muriel es la que más atención 
está recibiendo en el merca-
do", señaló el medio italiano.

Y agregaron que su futuro 

se inclina hacia el fútbol turco 
con Fenerbahce como prime-
ra opción: "En un pasado no 
muy lejano, la Juve también se 
adelantó, pero ahora podría 
abrirse un remate en Turquía. 
Continúan los contactos entre 
Fenerbahçe y el agente del 
atacante colombiano, tanto 
que el club ya ha hecho explí-
cito su pedido: se necesitan al 
menos 15 millones de euros 
para que Muriel se despida 
del Bérgamo... Y Galatasaray 
también está en la ventana".

Fenerbahce es el actual 
líder de la liga turca con 29 
puntos seguido de Galatasa-
ray con 27. La máxima rivali-
dad del fútbol en ese país se 

pelearía el fichaje de Muriel 
para enero mientras él retoma 
de a poco el ritmo físico en 
la pretemporada de Atalanta 
previa al reinicio de la Serie A.

Duván Zapata, más fijo 
en Atalanta

"Para Duván Zapata, el único 
pretendiente de momento si-
gue siendo el Newcastle, que 
de todas formas no parece 
dispuesto a pagar más de 12 
millones de euros: el delante-
ro de 31 años también amplió 
recientemente su contrato 
con los nerazzurri hasta 2025 
y su salida en el mercado de 
invierno parece difícil", desve-
ló 'Calciomercato'.

Liverpool jugó su primer 
amistoso sin Luis Díaz pen-
sando en la segunda parte de 
la temporada. El colombiano 
sufrió una recaída de su le-
sión de rodilla que lo obligó a 
volver a Inglaterra para reali-
zarse exámenes médicos, por 
lo que se perdió el duelo ante 
Lyon en Dubái.

Fábio Carvalho acompañó 
a Mohamed Salah y Roberto 
Firmino en el tridente ofensivo 
y fue el portugués el que abrió 
el marcador en el primer mi-
nuto de juego. El egipcio falló 
un penal y luego llegó la re-
montada del club francés gra-

cias a los goles de Lacazette 
(doblete) y Barcola para el 1-3 
final. Este amistoso incluyó 
penales, en los que también 
ganó Lyon por 3-5.

La decepción por la
recaída de Díaz

En la rueda de prensa pos-
terior al compromiso, Jürgen 
Klopp se refirió al golpe aní-
mico que significó la recaída 
del colombiano, que lo tiene 
en duda para algunos meses 
más: “Está claro que es una 
gran decepción para todos no-
sotros, también para él. Sintió 
algo pero quisimos ser muy 

cautelosos (...) Luego llegó la 
noticia y fue un auténtico gol-
pe en la cara”.

Aunque el entrenador ale-
mán no confirmó la gravedad 
y tiempo de incapacidad del 
extremo, su última frase deja 
dudas con respecto a un pron-
to regreso a las canchas para 
Díaz, teniendo en cuenta que 
en las últimas horas la pren-
sa inglesa había señalado que 
era probable que fuese some-
tido a una intervención qui-
rúrgica que lo mantendría de 
baja al menos hasta marzo.

Este viernes será el otro 
amistoso de Liverpool en 

Emiratos Árabes Unidos ante 
Milan previo al regreso de la 
competencia oficial que será 
el 22 de este mes frente a 
Manchester City por los oc-

tavos de final de la Carabao 
Cup. Posteriormente volverá la 
Premier League con el Boxing 
Day, en el que los Reds visita-
rán a Aston Villa en Villa Park.

DEPORTES

Fernando Uribe regresa a Millonarios para 2023

Galatasary también pretende al delantero colombiano

Luis Muriel pierde lugar en Atalanta y su futuro se 
inclina hacia Fenerbahce

Jürgen Klopp, decepcionado con la recaída de Luis 
Díaz
Luego de la derrota ante Lyon en un amistoso, el DT de Liverpool habló sobre la lesión del colombiano 
que lo obligó a volver a Inglaterra.

El club bogotano confirmó la vuelta del atacante de 34 años de edad que tuvo un difícil paso por Junior. 
Segundo refuerzo pensando en Libertadores.
Por: Felipe Molina
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